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Contraloría revela descontrol 
total del Gore de Valparaíso y el 

gobernador Mundaca en millonaria 
compra de 52 camiones aljibe

Pese a que las marejadas seguirán 
este martes, se dio el visto bueno 

para el show de fuegos artificiales en 
Valparaíso y Viña del Mar

Calderón acusa "venganza política" 
de Mella tras despidos masivos en 
Quillota: Alcalde advierte que "no 

me temblará la mano"

Adiós 2024: Cronología de las noticias 
que impactaron al país y a la Región de 
Valparaíso durante el primer semestre 

del año

Pescadores de Valparaíso reconocen estar extrañados por fecha de las 
marejadas: "No eran tan grandes como ahora"

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/concejales-de-vina-en-picada-contra-electos-de-oposicion-que-evaluan
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T omando en consideración 
los montos involucrados 
y los riesgos identificados 
en la etapa de planifica-

ción, la Contraloría llevó a cabo una 
auditoría y examen de cuentas a los 
proyectos financiados por el  Go-
bierno Regional (Gore) de Valpa-
raíso, bajo la modalidad del oficio 
circular N° 33, con cargo al subtítu-
lo 29 «Adquisiciones de Activos no 
Financieros», priorizados entre el 1 
de enero de 2021 y 31 de diciembre 
de 2022, y que se encuentren ejecu-
tados y pagados al 30 de junio de 
2023.
Es bajo este contexto que la lupa 
se puso sobre uno de los proyectos 
priorizados por el gobernador Ro-
drigo Mundaca: la  adquisición de 
52 camiones aljibes para 36 mu-

nicipalidades de la Región de Val-
paraíso, acordado el 13 de septiem-

bre de 2021 por el Consejo Regional 
(Core), por 5 mil millones de pesos 
($5.022.706.000). La iniciativa de 
inversión fue ejecutada de manera 
directa, vale decir, el Gore se encar-
gó de la elaboración del proyecto, 
además de la compra, recepción y 
pago de los bienes.

Pero antes de pasar a detallar los 
resultados del  «Informe Final 
352, de 2024» –al cual accedió 
íntegramente  Puranoticia.cl– vale 
hacer presente que el proyecto de 
Mundaca tenía como objetivo cen-
tral  mejorar la operación, cober-
tura y distribución del agua para 
consumo humano en los sectores 
más vulnerables de las comunas 
de la región; esto, en el marco de la 
emergencia por escasez hídrica que 
atraviesa la zona.
Fue el 24 de septiembre de 2021 
cuando se publicó en Mercado Pú-
blico la intención de compra de es-
tos 52 camiones aljibe, adjudicada 
a la empresa Porsche Chile SpA 
por casi 4.300 millones de pesos 
($4.298.203.364). En ese sentido, 
el 21 de diciembre de ese mismo 
año se aprueba un acuerdo com-
plementario que establece que que 
el proveedor debía prestar los ser-
vicios de  provisión de 52 camio-
nes Volkswagen Constellation 

Contraloría revela descontrol total del 
Gore de Valparaíso y el gobernador 
Mundaca en millonaria compra de 52 
camiones aljibe

Multas sin cobrar a Porsche Chile, al igual que la boleta de ga-
rantía; un acta de recepción firmada por un funcionario que nie-
ga haberlo hecho; pagos por camiones sin recepcionar; y falta 
de comunicación con municipios, son algunos de los hechos 
detectados en la auditoría realizada por la entidad fiscalizadora 
a la administración de Rodrigo Mundaca.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/contraloria-revela-descontrol-total-del-gore-de-valparaiso-y-el-gobernador
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17.280/4800, equipados con es-
tanques aljibes de acero inoxida-
ble de 10.000 litros.
Es aquí donde la Contraloría Regio-
nal de Valparaíso centró la mira-
da de su auditoría, cuya finalidad 
era verificar que las adquisiciones 
se hayan realizado conforme las 
disposiciones establecidas en la 
Circular N° 33, de 2009, del Minis-
terio de Hacienda; comprobar que 
los procesos de compras realizado 
por las Unidades Técnicas se hayan 
ajustado a la normativa vigente; y 
verificar que los pagos se encuen-
tren respaldados, registrados, con-
tabilizados y ajustados al principio 
de legalidad.

MULTAS SIN COBRAR Y FIRMA 
FANTASMA
Uno de los primeros resultados a 
los que arribó la auditoría de la 
Contraloría fue que se comprobó 
que  el Gobierno Regional de Val-
paraíso no cobró las multas por 
el retraso en la entrega de 11 de 
los 52 camiones aljibes adquiri-
dos a Porsche, que superan los 39 
millones de pesos ($39.444.119), 
considerando como fecha máxima 
para la entrega de esos vehículos el 
22 de mayo de 2022, fijada por el 
mismo Gore.
Por este motivo, la entidad fiscali-
zadora de los órganos del Estado 
instruyó al Gobierno Regional que, 
en lo sucesivo, y a objeto de res-
guardar los intereses fiscales,  "de-
berá adoptar las medidas que 
correspondan para cursar las 
multas en aquellos casos que se 
verifique alguna circunstancia 
que lo amerite". De igual forma, 
procedió a formular el reparo per-
tinente por $39.444.119 por el no 
cobro de las multas.

Luego –y en una de las situaciones 
más graves– se acreditó que al 
comprobante de egreso N° 2.209, 
de 2021, mediante el cual el Gobier-
no Regional de Valparaíso pagó a 
Porsche Chile SpA la suma de 165 
millones de pesos ($165.315.514) 
por dos camiones aljibes para la 
Municipalidad de Petorca, se ad-
juntó el 28 de diciembre de 2021 
un acta de recepción y entrega fir-
mada por un conductor de esa casa 
edilicia, sin embargo,  el funciona-
rio manifestó a Contraloría que él 
no había firmado el documento.
Tomando en cuenta que este hecho 
podría revestir carácter de delito, la 
Contraloría Regional de Valparaíso 

remitió copia del informe a la Fis-
cal local de Valparaíso.
También se advirtieron  debilida-
des de control en el rol de fisca-
lización que le compete al Gore 
de Valparaíso, en el marco de esta 
compra de  52 camiones aljibes, 
ejecutado de manera directa por la 
entidad que lidera Rodrigo Munda-
ca, por lo que se les ordenó adoptar 
medidas para evitar la ocurrencia 
de ese tipo de situaciones.

PAGOS A PORSCHE
La auditoría también permitió de-
tectar que el Gore de Valparaíso no 
proporcionó las actas de entrega 
técnica de 10 camiones aljibes ad-
quiridos en el proceso de compra, 
situación que  vulnera una cláu-
sula del acuerdo complementa-
rio que dispone que la recepción 
de estos bienes debía realizarse por 
parte de dos funcionarios del Go-
bierno Regional y uno del Municipio 
beneficiario, y que aquello debía 
constar en un acta.
En otro de los hechos que arroja la 
fiscalización, se observó que  Pors-
che Chile SpA no dio cumplimien-
to al calendario de entrega de los 
camiones aljibes, incumpliendo su 
oferta y una cláusula del acuerdo 
complementario. Frente a ello, se le 
ordenó al Gore de Valparaíso que, 
en lo sucesivo, vele por el estricto 
cumplimiento de los pliegos de con-
diciones y los contratos suscritos en 
los procesos de compra que lleve a 
cabo.
Luego, se constató que el Gobierno 
Regional pagó a Porsche la pro-
visión de siete camiones aljibe 
cuando estos aun no eran recep-
cionados por las municipalida-
des. Además, recepcionó 50 de esos 
vehículos, pese a que el proveedor 

aún no cumplía la totalidad de las 
especificaciones técnicas, y a su 
vez, recibió 20 de los 52 camiones, 
siendo que no se había entregado 
la totalidad de la documentación 
de los vehículos.
También se advirtieron incumpli-
mientos a las especificaciones téc-
nicas contenidas en la intención de 
compra y en la oferta de la empre-
sa, advirtiendo que  49 camiones 
aljibes no cuentan con el pasillo 
superior en plancha plegada 
inoxidable de al menos 2 mm, con 
sistema de drenaje y antidesli-
zante y la escala de acceso pos-
terior del estanque aljibe. Por ello, 
se le ordenó al Gore de Valparaíso 

que adopte las medidas para exigir 
a sus proveedores el estricto cum-
plimiento de las especificaciones 
técnicas de las compra que convo-
que para resguardar debidamente 
los intereses fiscales.

MANTENCIONES Y OTROS PRO-
BLEMAS
La auditoría también permitió 
constatar que  dos municipalida-
des pagaron a Porsche Chile SpA 
por la primera mantención de los 
camiones; cuatro efectuaron la 
primera mantención contratan-
do a otras empresas; y otras siete 
realizaron la mantención con su 
propio personal, en circunstancias 
que las especificaciones técnicas 
establecieron que la mantención 
estaba incluida. Esto –a juicio de la 
Contraloría– denota una falta de 
comunicación entre el Gore y los 
municipios.

En otra de las situaciones adver-
tidas, se verificó que  el Gobierno 
Regional de Valparaíso no puso 
a disposición de Contraloría una 
serie de antecedentes, como la 
acreditación que Porsche Chile SpA 
haya hecho entrega del medidor 
de cloro libre residual a 10 muni-
cipalidades; que haya realizado la 
capacitación sobre el camión y el 
estanque aljibe al personal de ocho 
municipios; y que haya entregado 
los manuales del estanque aljibe 
y/o de la motobomba a 27 munici-
palidades.

De igual forma, se comprobó que 
Porsche Chile SpA entregó nueve 
camiones a cinco municipalida-
des, los cuales  contaban con alza 
vidrios manuales y no eléctricos. 
Además, las tapas superiores de 

seis camiones no contaban con un 
respiradero, a diferencia de lo que 
ocurría con el resto de los vehículos 
entregados.
También se advirtió que funciona-
rios municipales de Olmué mani-
festaron que con posterioridad a 
la instalación –por parte de Por-
sche– de la visera faltante en uno 
de los camiones,  cuando llueve el 
agua ingresa al interior de esa 
cabina. Por tal motivo, al Gobierno 
Regional se le instruyó que deberá 
realizar a la brevedad las gestiones 
necesarias y suficientes para hacer 
efectiva la garantía del vehículo.
La auditoría detectó que 17 munici-
palidades, a las que se le asignaron 

26 camiones,  recibieron la docu-
mentación de los vehículos de 
parte de Porsche Chile con pos-
terioridad a la recepción de esos 
bienes, verificándose diferencias 
de hasta 127 días, lo que según Con-
traloría "no se ajusta al principio de 
estricta sujeción a las bases".
Como si eso no fuera suficiente, se 
comprobó durante las validaciones 
en terreno que los estanques aljibes 
de  11 camiones presentaban fil-
traciones de agua producidas por 
grietas en las zonas de anclaje con 
el chasis de los vehículos. Además, 

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/contraloria-revela-descontrol-total-del-gore-de-valparaiso-y-el-gobernador
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si bien, al momento de estas visitas 
los estanques de otros 16 camiones 
no presentaban fugas de agua, los 
funcionarios entrevistados ma-
nifestaron que estos también se 
habían visto afectados por grietas, 
las cuales en algunos casos fueron 
reparados más de una vez.
En otra de las situaciones observa-

das por la Contraloría, se verificó 
que 10 municipios debieron pagar 
multas asociadas a 14 camiones 
aljibes por transitar por autopis-
tas concesionadas sin dispositivo 
TAG. Esto ocurrió el mismo día que 
recibieron los vehículos, con ante-
rioridad a esa fecha o cuando se 
encontraban en dependencias de 

Porsche. Además, cinco camiones 
asignados a cuatro municipios, a la 
fecha de la fiscalización, aun regis-
traban pendiente el pago de estas 
multas.
Pese a todos estos problemas de-
tectados con la empresa Porsche 
Chile SpA, se advirtió que  el Go-
bierno Regional de Valparaíso no 
solicitó hacer efectivo el cobro 
de la boleta de garantía de fiel y 
oportuno cumplimiento del con-
trato. Por este motivo, la Contralo-
ría Regional anunció que instruirá 

un sumario administrativo en el 
Gore de Valparaíso para determi-
nar las eventuales responsabilida-
des administrativas.
Cabe hacer presente que Puranoti-
cia.cl  tomó contacto con el equipo 
de comunicaciones del gobernador 
regional de Valparaíso, Rodrigo 
Mundaca, quien se comprometió 
a entregar respuestas a todas las 
interrogantes que quedan abiertas 
tras este contundente informe de la 
Contraloría Regional este jueves 2 
de enero.  

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/contraloria-revela-descontrol-total-del-gore-de-valparaiso-y-el-gobernador
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E ste 2024 está terminan-
do Puranoticia.cl hizo un 
recorrido por los hechos 
más importantes ocurri-

dos durante el primer semestre de 
este año. Desde personas desapa-
recidas, anuncios de candidatos 
que luego se bajaron, otros que 
ganaron, el megaincendio de Viña 
del Mar y Quilpué, y los problemas 
de seguridad en la zona, hasta las 
primarias para alcaldes, los proble-
mas para adjudicar el Festival de 
Viña, las dudas sobre la exdelega-
da presidencial, los coletazos de la 
investigación policial de Procultura 
y el caso Convenios en el Gobierno 
Regional, RD y el Serviu.
El  4 de enero desapareció  la jo-
ven Anahí Espíndola, de 22 años, 
en Viña del Mar, luego de ser cap-
tada en un recorrido desde su gim-
nasio, en el sector de Recreo, hasta 
el borde costero de la Ciudad Jar-
dín, desde donde se habría tomado 
una foto, la cual envió a su ex pare-
ja. Literalmente por cielo, mar y tie-
rra se le buscó, transformándose en 

uno de los casos más extraños de 
desaparición del año. Días después, 
el 12 de enero, se halló su cuerpo en 
los roqueríos de la avenida Perú de 
Viña del Mar.   

Ese mismo día, 12 de enero, se co-

nocía lo que sería el prólogo de “La 
Batalla por Valparaíso”, cuando la 
concejala del Frente Amplio, Cami-
la Nieto, anunció que se enfren-
tará a Jorge Sharp por la Alcaldía 
porteña. En ese entonces, Conver-
gencia Social -partido que dejó de 
existir este año y se transformó 
en el Frente Amplio junto a varios 
otros- aseguró a Puranoticia.cl 
que Valparaíso "sigue siendo una 
comuna prioritaria para nuestro 
partido" y la propia Camila Nieto 
aseguró que es momento que el 
proyecto de Sharp "se abra a dialo-
gar con las demás fuerzas que esta-
mos en la ciudad". Lo que sucedió 10 
años después ya es historia. Sharp 
se bajó, subió a su “delfín” Carla 
Meyer, y perdió frente a la concejala 
oriunda del cerro Las Cañas.
Días después, el 17 de enero, Pura-

noticia.cl  dio a conocer un proble-
ma que, especialmente en las épo-

Adiós 2024: Cronología de las noticias 
que impactaron al país y a la Región de 
Valparaíso durante el primer semestre 
del año

Revise todo lo acontecido durante la primera parte de este 
2024, informaciones que Puranoticia.cl publicó en su Edición 
Digital.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/adios-2024-cronologia-de-las-noticias-que-impactaron-al-pais-y-a-la-region
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/adios-2024-cronologia-de-las-noticias-que-impactaron-al-pais-y-a-la-region
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/adios-2024-cronologia-de-las-noticias-que-impactaron-al-pais-y-a-la-region
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cas con más vehículos transitando 
por las calles de la zona, afecta a 
la comunidad:  “¿McDonald's into-
cable en Viña y Reñaca? Siguen 
los tacos por el AutoMac, no hay 
obras de mitigación y Municipio 
guarda silencio”. Pese a que la 
empresa estadounidense se com-
prometió a ejecutar obras que ayu-
den a descongestionar la avenida 
San Martín y la calle Angamos, 
llegó el verano y los atochamien-
tos aumentaron. El asunto llamó la 
atención en esa fecha porque en oc-
tubre de 2023 la empresa se com-
prometió ante la administración de 
la alcaldesa Macarena Ripamonti a 
diseñar, financiar y ejecutar –me-
diante un subcontratista– obras 
para subsanar el tema.
Un asunto que impactó la agen-
da de todo este 2024 fue alertado 
por  Puranoticia.cl el  23 de ene-
ro, cuando se dio a conocer la “Es-
peluznante cifra de homicidios y 
secuestros en la Región de Val-
paraíso: ECOH ha concurrido a 34 
de estos delitos en los últimos dos 
meses”. En ese entonces, la cifra 
posicionaba a la Quinta Región en 
segundo lugar a nivel nacional, sólo 
por detrás de la Metropolitana, que 
entre el 13 de noviembre de 2023 y 
el 14 de enero de 2024 registraba 
94 casos asociados a homicidios, 
secuestros y otros de mayor conno-
tación social. Luego, a lo largo del 
año, lamentablemente la cifra se 
engrosaría.

La resolución de un “elefante blan-
co” también ocurrió este año. El 25 
de enero se conoció que el  Hotel 
Punta Piqueros será demolido. La 
titular de la cartera regional del Mi-
nisterio de Vivienda y Urbanismo, 
Belén Paredes, manifestó -luego de 
una resolución de la justicia- que 
"estamos acatando la sentencia de 
la Corte Suprema, que nos manda-
ta a pronunciarnos con relación a 
nuestras facultades".
Pero, sin duda, una noticia que 
marcó este año fue lo ocurrido 
el  2 y 3 de febrero en Viña del 
Mar, Quilpué, Villa Alemana y 
Valparaíso. Puranoticia.cl cubrió 
lo ocurrido en su página web todo 
ese fin de semana, y en su edición 
del lunes 5 de febrero contó al de-
talle  “la cronología del infierno 
que se vivió este fin de semana en 
Viña, Quilpué y Villa Alemana”. Se 

trata de la tragedia más grande 
que ha vivido la región, después del 
terremoto de 2010, y hasta ese en-
tonces llevaba un balance de más 
de 120 personas fallecidas, 15 mil 
viviendas afectadas por el fuego y 
-hasta entonces- ningún detenido. 
Pocos meses después se fijó en 136 
los fallecidos, se iniciaron pagos de 
bonos cuestionados por vecinos y el 
mundo político, un plan de recons-
trucción igual de cuestionado y se 
capturó al primero de los imputa-
dos por el incendio, un bombero 
de una Compañía de Bomberos de 
Placilla.

Esa misma semana, otra triste 
noticia enlutó a Chile: El  6 de fe-
brero el  Expresidente Sebastián 
Piñera fallecía en un trágico ac-
cidente aéreo en el Lago Ranco, 
Región de Los Ríos. En la aeronave, 
junto al exmandatario, iban otras 
tres personas: una hermana, su 
cuñado y un nieto, quienes logra-
ron salir del helicóptero y llegar a 
la orilla, siendo encontrados por 
equipos de emergencia. Sin embar-
go, el ex Jefe de Estado -quien a su 
vez pilotaba la nave- no logró salir 
con vida. Ese día, Mandatarios de 
distintos rincones del mundo envia-
ron sus condolencias a la familia de 
Piñera.  ‘Salten ustedes primero, 
porque si yo salto con ustedes, el 
helicóptero les va a caer encima’”, 
reveló Rubilar que dijo el expresi-
dente minutos antes de fallecer. El 
viernes 9 de febrero de esa misma 
semana, el día final del funeral de 
Estado, que duró tres días, y que or-
denó realizar el Presidente Gabriel 

Boric a su antecesor, estuvo  car-
gado de emociones y discursos 
que demostraron que pese a las 
diferencias políticas, el ejercicio 
republicano de despedir a una 
primera autoridad de Gobierno 
que fue electo democráticamente 
dos veces sigue vigente.
El mismo día de la última despedi-
da de Piñera, el 9 de febrero, otro 
tema se tomaba la agenda:  “¿Hay 
plan de evacuación de incendios 
en Viña? Polémica se agranda 
tras dichos de Ripamonti y revi-
sión de documentos de emergen-
cia que no dicen dónde ir en caso 
de siniestro” titulaba Puranoticia.
cl, a propósito de una investigación 
de Ciper que alertó a la comunidad 
sobre la falta del documento que 
podría haber evitado decenas de 
muertes en los incendios del fin de 
semana, pero la alcaldesa Macare-
na Ripamonti lo intentó desmentir 
en un comunicado. Entonces, Pura-
noticia.cl revisó el plan y evidenció 
que éste no tiene mecanismos ni 
sitios para escapar en caso de suce-
sos de este tipo en la comuna. Esto 
y otras cosas fueron parte de los te-
mas a tratar en la Comisión Investi-
gadora del Megaincendio.

A fines de ese mes, luego de días 
complejos a nivel regional y país, 
con probablemente dos de las no-
ticias más importantes del año: El 
Megaincendio y la muerte del ex-
presidente Piñera, se comenzaron a 
conocer otros nombres interesados 
en ser parte de las elecciones de oc-
tubre pasado: “¿Kathy Salosny a la 
alcaldía de Algarrobo? Animado-
ra está en periodo de "reflexión" y 
pensándolo hasta marzo” titula-
ba Puranoticia el 22 de febrero, in-
formando además que la conducto-
ra se encontraba en conversaciones 
con la Democracia Cristiana para 
competir por la "acéfala" munici-
palidad. En esas fechas el partido 
veía como "un honor" la posibilidad 
de contar con su candidatura, pero 
a mediados de junio la conductora 
fue bajada de forma misteriosa y 
Puranoticia.cl también contó la 
trastienda de esta historia, donde 
el presidente regional de la DC, Roy 
Crichton, habría tenido un papel 
fundamental, ligado a su profunda 
amistad con el core Percy Marín, de 
RN. Quizás uno de los errores más 
tontos de la Democracia Cristiana 

el último tiempo.
En la misma tónica, y mientras co-
menzaba también a hablarse de 
planes de reconstrucción y bonos 
para los damnificados del megain-
cendio, además de los cuestiona-
mientos por quién tenía la culpa 
de la tragedia, el  29 de febrero el 
actual alcalde de Quillota, Luis Me-
lla, confirmaba su candidatura al 
Municipio prometiendo una cam-
paña limpia, mientras su hijo cri-
ticaba al actual Alcalde. Los me-
ses siguientes antes de la elección 
de octubre Mella y el exalcalde Ós-
car Calderón se verían enfrascados 
en inesperadas peleas mediáticas, 
considerando que pocos años antes 
eran amigos y Calderón había sido 
el “delfín” de Mella cuando éste no 
fue a la reelección.
Comenzó marco y aparecieron nue-
vos problemas: El 5 de marzo nues-
tro medio publicaba  “Dramático 
aumento de robos en la Región de 
Valparaíso durante el último año: 
homicidios también anotan míni-
ma alza”, detallando lo que se veía 
venir hacía meses y que se veía re-
flejado en la ola de crímenes en ple-
no verano que ocurrieron a plena 
luz del día. Mientras los asesinatos 
pasaron de 99 a 100 entre 2022 y 
2023, los robos con violencia o inti-
midación pasaron de 3.972 a 4.343 
el mismo tiempo. Los robos de ob-
jetos de o desde vehículo, en tanto, 
se incrementaron de 3.693 casos el 
2022 a 4.567 el año pasado, infor-
maba Puranoticia.cl.

Siguiendo con la investigación pe-
riodística sobre lo ocurrido en el 
Megaincendio,  Puranoticia.cl re-
veló el 11 de marzo que Conaf Val-
paraíso no había comprado carro 
que pudo ser vital para evitar ex-
pansión del megaincendio y cu-
yos fondos están desde 2022. En 
detalle, precisó que el Consejo 
Regional de Valparaíso aprobó en 
octubre de 2022 la entrega de $324 
millones para que la Conaf adqui-
riera un carro de ataque inicial para 
combatir emergencias forestales 
en la Reserva Nacional Lago Peñue-
las, zona donde comenzó el fatídico 
incendio, pero equipamiento no fue 
adquirido para ser ocupado en la 
emergencia de febrero. Este tema 
fue discutido por parlamentarios 
y también fue parte de los asuntos 
sin resolver que dieron pie para la 
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creación de una Comisión Investi-
gadora del Megaincendio al mes 
siguiente.

El día 1 de abril Puranoticia.cl des-
tapó el  millonario ingreso que 
percibe el Municipio de Viña con 
YouTube: Dinero es similar al re-
caudado por la licitación del Fes-
tival, información que derivó luego 
en una serie de notas relacionadas 
con el tema a propósito del proceso 
de licitación y los problemas que 
ocurrieron con las bases presenta-
das por el municipio viñamarino. La 
investigación periodística de nues-
tro medio reveló que los recursos 
que recibe la casa edilicia por parte 
de Google –propietaria de YouTu-
be– son incluso superiores a los que 
perciben cada año por el o los cana-
les que se adjudicaron la concesión 
para transmitir el certamen, que 
este año llega a los 5 mil millones 
de pesos.

A fines de esa misma semana, el 5 
de abril, Puranoticia.cl  publicaba 
un extenso reportaje analizando 
los principales candidatos para las 
elecciones de octubre que estaban 
dando vuelta en los medios de co-
municación. Se tituló  “Candidatos 
Pop: La menospreciada fórmula 
de la centro derecha que le ha 
permitido ganar elecciones en 
la Región de Valparaíso”, y en el 
artículo se compararon número de 
votaciones, experiencia y apoyos 
de los principales nombres en esa 
fecha. “Pese a que a las cúpulas de 
los partidos tradicionales de Chile 

Vamos les gustan más los apellidos 
de la élite, candidatos con magíster 
o postgrado, los verdaderos ga-
nadores del sector en la Región de 
Valparaíso justamente no vienen 
de ese denominador común”, decía 
la nota.

Siguiendo con el tema de la lici-
tación del Festival de Viña, el  8 de 
abril este medio publicó  “Alerta 
en Viña del Mar por futuro del 
Festival: Oferta de Mega podría 
ser declarada inadmisible por su 
"letra chica", reportaje que dio la 
vuelta a Chile por la revelación que 
significaba que el canal, junto a Bi-
zarro, estuviera poniendo al menos 
cuatro condiciones para realizar el 
certamen que podrían hacer que 
la Comisión Evaluadora deba de-
clarar la propuesta inadmisible. 
Entre estas, estaba una exigencia 
de indemnización en caso de tér-
mino anticipado del contrato, con-
diciones especiales para ejecutar 
el monto de 42 mil UF en obras 
en la Quinta Vergara, facilidades 
para sublicenciar transmisión in-
ternacional y prórroga automática 
del contrato en caso de cualquier 
suspensión del evento, pues esta-
rían fuera del marco de la licitación 
convocada por la administración 
Ripamonti. Lo que ocurrió después 
fue más impactante aún, porque 
Canal 13 decidió demandar ante el 
Tribunal de Contratación Pública 
pidiendo declarar ilegal y arbitrario 
el informe y acta emitido por la Co-
misión Evaluadora, por no haberse 
dado cumplimiento a las exigen-
cias establecidas en las Bases de 
Licitación y principios generales de 
la contratación pública. Después de 
esto, y con el riesgo de quedarse sin 
oferente, el municipio logró adjudi-
car a Mega pero sin las exigencias 
del grupo Bethia.
A fines de ese mes, el  30 de 
abril, este medio daba a conocer 
un feo capítulo en la hoja de vida 
del alcalde reelecto de Concón, Fre-
ddy Ramírez:  “La historia de un 
escandaloso nepotismo en el 
Municipio de Concón: ¿Qué pasó 
con los millonarios recursos de 
"la corvina más grande del mun-
do"?” se llamaba el reportaje, que 
contaba cómo Mauricio Ramírez, 
hermano del alcalde Freddy Ra-
mírez, ya había sido cuestionado 
por traspaso de fondos al club de-

portivo donde juega, y hoy aparecía 
como presidente de la agrupación 
que nunca existió formalmente 
pero que se adjudicó el tradicional 
evento y este año el que lo reem-
plazó, Sabores de Concón. El alcal-
de siempre negó que hubiera dolo 
y negocios oscuros en este caso, y 
parece que la gente le creyó porque 
terminó ganando su reelección por 
amplia mayoría.

Volviendo a la arena política, el  6 
de mayo Puranoticia.cl publicó 
el  “desembarco de María José 
Hoffmann como candidata a la 
Gobernación de Valparaíso” y la 
fractura que esto ocasionaba en la 
UDI, pues la ex Diputada y entonces 
secretaria general de la UDI acep-
taría la candidatura, apoyada por 
Chile Vamos y Republicanos, pero 
abriría consigo un nuevo proble-
ma, considerando que históricos 
del partido, tan sólo 24 horas an-
tes, habían manifestado su apoyo 
a Manuel Millones. Semanas antes 
la misma Hoffmann había desliza-
do su interés por ser candidata por 
Viña del Mar, pero dejó el espacio a 
Poduje, quien finalmente perdió. Su 
definición por la Gobernación Re-
gional terminaría haciéndola llegar 
a segunda vuelta junto a Rodrigo 
Mundaca, algo inédito en la historia 
del actual gobernador que fue uno 
de los pocos que ganó en primera 
vuelta en la primera elección de go-
bernadores. Finalmente, Hoffmann 
no pudo con la popularidad del ex-
hombre de Modatima, y quedó en 
segundo lugar.

Como si de un barco con un pack de 
candidatos, sólo tres días después, 
el  9 de mayo, Rodolfo Carter  co-
menzaba a aclarar su futuro: “Si 
no soy candidato presidencial, 
quiero ser candidato a Senador 
por la Quinta Región” dijo a  Pu-
ranoticia.cl. El Alcalde de La Florida 
no fue a la reelección y entonces -y 
aún- tenía una decisión importante 
que tomar tras octubre: Senado o 
Presidencia. Habrá que ver qué ocu-
rre con las fuerzas de la derecha y la 
idea de incluirlo en unas primarias.
Uno de los golpes políticos más 
fuertes este año lo dio Jorge Sha-
rp el 16 de mayo, cuando confesó 
que no irá a reelección por Val-
paraíso. Días después presentó a 
su entonces directora de Dideco, 
Carla Meyer, como su carta para 
la alcaldía. “Hemos tomado la de-
cisión de que el proyecto de la alcal-
día ciudadana sea liderado por una 
nueva persona", dijo el entonces al-
calde de Valparaíso, lo que abrió la 
puerta a un festival de candidatos 
en el puerto. Entonces, Sharp siguió 
sin descartar una carrera al Senado 
el próximo año, pero también mira 
con buenos ojos ser parte de una 
primaria presidencial.
A casi cuatro meses del Megain-
cendio, el 24 de mayo se conoce 
la  noticia de que  un bombero es 
detenido como presunto autor. El 
Gobierno, a través de la Ministra 
del Interior y Seguridad Pública; la 
Policía de Investigaciones y la Fis-
calía entregaron detalles respecto 
al detenido: un voluntario del Cuer-
po de Bomberos de Valparaíso, que 
se desempeñaba como tal en la 13ª 
Compañía de Placilla. Posterior-
mente se detuvo a nuevos implica-
dos y ya se les formalizó.

Aunque goza de una populari-
dad que parece infinita, el  30 de 
mayo Carlos Williams quedó fue-
ra de la carrera por la alcaldía de 
Viña, pues Renovación Nacional 
bajó su candidatura. Así lo dio 
a conocer  Puranoticia.cl ese día 
luego de enterarse que concejal vi-
ñamarino se reunió ese jueves con 
el presidente de Renovación Na-
cional, quien le planteó la decisión 
de la tienda hecha en base a una 
encuesta realizada en Viña del Mar, 
en la que el arquitecto Iván Poduje 
ganaba por intención de votos. El 
hombre de la Radio Festival dijo en-
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tonces que acataría la decisión, que 
buscaría la reelección como conce-
jal, pero que no apoyaría a ningún 
candidato a alcalde.

El día siguiente, el 31 de mayo, Iván 
Poduje daba una entrevista a Pu-
ranoticia.cl  en la que confesaba: 
“Quiero ser el candidato pop y 
me lo quiero ganar en la calle”. 
El arquitecto estaba en ese tiempo 
recolectando firmas para ir como 
independiente, pese a que contaba 
con el apoyo de Chile Vamos y es-
pecialmente de la UDI. En la entre-
vista aseguró que no tendría opera-
dores políticos en el Municipio, pero 
a fines de junio la ex candidata a 
constituyente, Valeria Cárcamo, 
dio a conocer que Poduje tenía en 
su equipo a al menos tres figuras 
de la era de la ex Alcaldesa de Viña 
del Mar, situación que fue desmen-
tida por el arquitecto de profesión, 
quien dijo que "no tenemos nada 
que ver con Reginato". Pese a todos 
los esfuerzos, perdió la elección y 
luego anunció que no seguirá in-
sistiendo en el mundo político.

La seguidilla de crímenes, entre ho-
micidios, secuestros y robos en la 
Región de Valparaíso había tenido 
nerviosos no sólo a los ciudadanos 
de la zona, sino también a distin-
tos parlamentarios, especialmente 
a los de oposición. El 6 de junio -e 
incluso desde antes-  algunos de 
ellos  apuntaron a la entonces 
delegada presidencial regional y 
actual futura candidata a dipu-
tada, Sofía González, acusándola 

de no dar el ancho para su car-
go. Es que un nuevo delito violento 
en Viña volvía a poner la mirada 
de la oposición en la continuidad 
de González, un apuñalamiento 
en plena vía pública de la Ciudad 
Jardín. Pese a las constantes insis-
tencias de removerla de su cargo 
de parte de políticos de oposición, 
la exdelegada nunca se fue antes 
de lo previsto, sólo días antes del 
fin del plazo para que autoridades 
en cargos públicos no queden in-
habilitados para las elecciones del 
próximo año.

El domingo  9 de junio se vivieron 
las primarias municipales de este 
año, y en  Puranoticia.cl se realizó 
una completa cobertura en todas 
nuestras plataformas, dando a co-
nocer tanto en nuestra web, como 
en nuestro canal de televisión y en 
nuestra Edición Digital el minuto 
a minuto de la primera jornada 
electoral del año y los ganadores y 
perdedores de las siete comunas en 
disputa. Se trató de una jornada 
marcada por la baja participa-
ción, pero en la que el Frente Am-
plio ganó en la capital regional 
holgadamente; en Concón Pablo 
Rojas se impuso ante la candidata 
de RN y Evópoli, María José Aguirre; 
en Quilpué triunfó la exgobernado-
ra Carolina Corti, de RN, y en Lima-
che el candidato del alcalde Daniel 
Morales, Luciano Valenzuela, triun-
fó en un agónico frente a frente que 
se definió voto a voto. En la zona 
fueron 23 candidatos y candidatas 
en total los que disputaron el cupo 
para la papeleta de octubre en Car-

tagena, Concón, Limache, Nogales, 
Puchuncaví, Quilpué y Valparaíso.
Cuando el caso Convenios y Procul-
tura había copado la agenda no-
ticiosa buena parte del 2023, este 
año nuevamente se volvió a tomar 
la opinión pública cuando el  13 de 
junio la PDI allanaba las oficinas 
del Gobierno Regional de Valpa-
raíso e incautaba el celular de Ro-
drigo Mundaca por convenios con 
Procultura. La acción fue instruida 
por la Fiscalía Regional de Aysén, 
quien lideraba entonces la investi-
gación, y también se hizo efectiva 
en oficinas de la Seremi de Vivien-
da y la Municipalidad de La Calera.

Un día después, el 14 de junio, Pu-
ranoticia.cl informaba de allana-
mientos en Valparaíso que  abrían 
la caja de Pandora en la  causa 
«Procultura» y confirmaban una 
arista política que involucraba 
al ex Core RD y excandidato a 
alcalde por Limache, Sebastián 
Balbontín, y al exdirector de Ser-
viu Tomás Ochoa. El excandidato 
recibió diversas transferencias por 
parte de su amigo Alberto Larraín, 
director de la Fundación Procultura, 
según consta en la indagatoria de 
Fiscalía, mientras que el ex titular 
del Serviu en Valparaíso gestionó 
un convenio semanas antes de de-
jar el cargo en abril de 2022, el cual 
fue aprobado en noviembre de ese 
año para la Fundación Procultura, 
entidad que meses más tarde con-
trató a la empresa que ahora dirigía 
Tomás Ochoa.

Las elecciones en la Región de 
Valparaíso, y especialmente en la 
capital regional tenían a Republi-
canos con un especial interés. El 18 
de junio  Puranoticia.cl publica-
ba “Desembarco Republicano 
en Viña: José Antonio Kast lanza 
gira y Antonio Barchiesi asume 
como jefe de campaña de Anto-
nella Pecchenino”. Sus represen-
tantes en la zona eran Rafael Gon-
zález, candidato porteño; Antonella 
Pecchenino, carta viñamarina; y 
Francesco Venezian, aspirante a 
Gobernador. Ninguno ganó, aun-
que Antonella Pecchenino se bajó 
antes para darle espacio a Poduje 
que perdió, y ella fue a la conceja-
lía obteniendo la primera mayoría… 
mirando hacia atrás, la decisión en 
Viña del Mar no fue la mejor al au-
tobajarse.

De manera sorpresiva, a fines de 
junio hubo  fuertes lluvias que no 
sólo mejoraron las aspectaciones 
hídricas de este año, sino que tam-
bién generaron varios estragos. 
El 21 de junio el Gobierno declara-
ba Alerta Roja para las provincias 
de Valparaíso y Marga Marga por 
crecidas de esteros, anegamien-
tos y remociones en masa. Debido 
al intenso sistema frontal que se 
registró en la zona central del país, 
el Servicio Nacional de Prevención 
y Respuesta Ante Desastres (Sen-
apred), declaró esta alerta hasta 
que las condiciones meteorológicas 
así lo ameritasen. La decisión se 
adoptó tomando en consideración 
que ha habido algunas crecidas de 
canales, ríos y esteros, además de 
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anegamientos en algunas ciuda-
des. Entre otros lugares, se evacua-
ron viviendas del sector Pajonal, en 
Valparaíso, por riesgo de remoción 
en masa; Catemu y en la comuna 
de Llay Llay, donde se solicitó la 
evacuación preventiva del fundo La 
Estrella. A estas tres zonas se suma 
el sector de Colmo, en la comuna de 
Limache y la autoridad también so-
licitó evacuar un sector de Reñaca, 
por la crecida del estero.
En medio del frío por las lluvias 
-o quizás debido al frío…- el  24 de 
junio Puranoticia.cl informaba 
que “Luis Pardo no va más: María 
José Hoffmann será la carta de 
Chile Vamos a la Gobernación Re-
gional de Valparaíso”. La decisión 
fue comunicada por el ex Diputado 
a través de un grupo de WhatsApp 
compuesto por militantes y polí-
ticos de Renovación Nacional, a 
quienes les indicó que "nada que se 
construya sobre la base del chan-
taje puede rendir buenos frutos". El 
exprecandidato a la Gobernación 
Regional también dijo en ese chat 
que "Rodrigo Galilea (presidente 
del partido) me ha comunicado que 
no puede mantener “el desangre” 
que representa para Chile Vamos 
la negativa de la UDI de comunicar 
el acuerdo nacional de alcaldes y 
gobernadores”, por lo que “tuvo 
que tomar” la decisión de ceder a la 
pretensión de la UDI.
A casi cuatro meses de las elec-
ciones de este año, el  25 de ju-

nio, el Partido de la Gente rompió 
diálogo con Chile Vamos y anun-
ció candidatos en Valparaíso y 
Viña: "Va a ser un fracaso para 
la derecha", dijeron. Ya el 8 de 
mayo el líder del Partido de la Gen-
te (PDG), Franco Parisi, señalaba en 
entrevista con Puranoticia.cl que si 
la derecha no se ponía de acuerdo, 
iban a presentar candidatos tanto 
para las alcaldías de Valparaíso 
como de Viña del Mar.  "Si a ellos 
les gusta la fiesta, a nosotros 
también", decía entonces el ex 
candidato presidencial. Un mes y 
medio después, finalmente el PDG 
golpeó la mesa, cerró cualquier tipo 
de negociación con Chile Vamos 
y Republicanos y, de paso, anun-

ció que competirán por la Alcaldía 
de Valparaíso, con Juan Marcelo 
Valenzuela; y por la Alcaldía de 
Viña del Mar, con Rodrigo Vattuo-
ne quien, además, es el presiden-
te nacional del partido. Semanas 
después, Vattuone se bajó para no 
opacar la candidatura de Poduje 
-que perdió- y Valenzuela tampoco 
ganó en Valparaíso, aunque le fue 
mejor de lo que muchos creían.

Terminando este primer semestre 
de 2024, el  28 de junio, a menos 
de una semana de que termine el 
periodo de sesionar,  el  presiden-
te de la Comisión Investigadora 
por Megaincendio adelantó parte 

de los resultados de la instancia 
creada hace cerca de tres meses a 
Puranoticia.cl que “evidentemen-
te el Director Ejecutivo de Conaf 
tiene responsabilidades".  Tomás 
Lagomarsino no descartó enviar 
antecedentes de conclusiones a 
la Fiscalía y además, planteó la ne-
cesidad de crear otras 2 comisiones 
especiales para la reconstrucción y 
para investigar a Conaf nacional. 
Días después, efectivamente se ce-
rró la comisión y en julio se aprobó 
el informe final en el que se apunta 
a negligencias, errores y fallas en 
las coordinaciones de las institucio-
nes de emergencia y de las autori-
dades.
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A  pesar de que las 
fuertes marejadas 
registradas duran-
te el fin de semana 

en el litoral de la región llegaron a 
poner en jaque el  show de fuegos 
artificiales de Año Nuevo en Val-
paraíso y Viña del Mar, finalmente 
la Armada dio la autorización para 
que se lleve a cabo este espectáculo 
para el que se espera la llegada de 1 
millón de personas.
Luego de realizar una visita inspec-
tiva por los puntos de lanzamien-
to de pirotecnia dispuestos en la 
bahía porteña,  la Gobernación 
Marítima dio el visto bueno para 
que se pueda realizar sin incon-
venientes el espectáculo; esto, 
considerando que, si bien, las ma-

rejadas continuarán hasta la tarde 
de este martes 31 de diciembre, lo 
cierto es que ya no serán categori-
zadas como "anormales", por lo que 
el peligro disminuye.
El gobernador marítimo de Val-
paraíso, capitán de navío (LT) Do-
mingo Hormazábal, explicó que 
las marejadas "tendrán su peak 
este lunes, sin embargo después 
disminuyen, declinando totalmen-
te. Esperamos que este martes, si 
bien, es cierto que las marejadas 
se van a mantener, no van a tener 
características de anormales en 
la región. Por tanto, la posición 
donde quedan fondeadas las bal-
sas no se ven afectadas por ma-
rejadas porque es una fuerza que 
impacta en el borde costero".

Dos de las zonas de Valparaíso y 
Viña del Mar que mayores compli-
caciones tuvieron por las mareja-
das anormales del fin de semana 
fueron el  paseo Wheelright y la 
avenida Perú, donde el agua tras-

pasó el borde costero. No obstante 
a ello, ante alguna eventualidad 
que se presente este martes 31 de 
diciembre, la decisión de cerrar al-
guna de estas arterias se tomará 
entre la Armada, la Delegación Pre-
sidencial y los municipios.
"La decisión final respecto de Av. 
Perú y paseo Wheelright se deberá 
tomar mañana porque  en la ma-
ñana vamos a tener una altura de 
olas igual a la que vamos a tener 
en la noche, entonces eso nos va a 
permitir establecer si es necesa-
rio tomar medidas distintas a las 
tomadas hasta ahora respecto a 
esos dos puntos en específico. En 
el resto del borde costero, el llama-
do es a que la gente tenga presente 
que las marejadas van a continuar, 

Pese a que las marejadas seguirán 
este martes, se dio el visto bueno 
para el show de fuegos artificiales en 
Valparaíso y Viña del Mar

Alcaldesas Camila Nieto y 
Macarena Ripamonti, junto 
al Gobernador Marítimo, 
hicieron un recorrido por la 
bahía porteña para inspec-
cionar los puntos de lanza-
miento de la pirotecnia que 
promete deleitar a más de 
un millón de personas que 
llegarán a ambas ciudades.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/pese-a-que-las-marejadas-seguiran-este-martes-se-dio-el-visto-bueno-para
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no con características anormales, 
así que si pueden no mantenerse en 
el borde costero que no lo hagan en 
el sector de roqueríos", añadió.
En la actividad de inspección en la 
bahía también participó la alcal-
desa de Valparaíso, Camila Nieto, 
quien señaló que "todas las me-
diciones nos hacen entender que 
los fuegos artificiales se van a 
poder materializar la noche del 
31 de diciembre. Vamos a estar 
atentas a las mediciones que nos 
entrega la Armada, que nos pare-
cen sumamente importante tener-
las a la vista y observarlas para que 
esta celebración sea lo más segura, 
no sólo del punto de vista de la pi-
rotecnia, sino que también por el 
lugar donde las personas se ponen 
a disposición de ver los fuegos ar-
tificiales".
De igual forma, la jefa comunal 
hizo un llamado a los vecinos y vi-
sitantes a que "puedan venir a la 
ciudad de Valparaíso y a Viña del 
Mar, que disfruten, pero que tam-
bién sean cuidadosos con nues-
tras ciudades, que las puedan 
mantener limpias, que puedan po-
ner a disposición toda su capacidad 

de disfrute, pero siempre cuidando 
la ciudad, porque nos hemos esfor-
zado y nos hemos coordinado con 
Carabineros para que las medidas 
de seguridad que se adopten estén 

pensadas en que puedan disfrutar".
En tanto, la alcaldesa de Viña del 
Mar, Macarena Ripamonti, sostuvo 
que "desde Viña del Mar estamos 
coordinados, atendiendo cada 

uno de los parámetros que nos va 
entregando la Autoridad Maríti-
ma. De este modo, podemos decir 
que vamos a tener fuegos artifi-
ciales. De todos modos, estamos 

monitoreando cada segundo, así 
que hacemos un llamado a las per-
sonas a visitar Viña del Mar y Val-
paraíso. Todo indica que podremos 
disfrutar y, claramente, si es que en 
algún minuto tenemos que hacer 
alguna indicación para que se ale-
jen del borde costero, eso no obsta 
a que los fuegos artificiales se rea-
licen, sino más bien de protegerlos 
frente a las marejadas".
Cabe hacer presente que para el 
tradicional show de Año Nuevo en 
el Mar se espera la llegada de más 
de un millón de personas al borde 
costero y los tradicionales paseos 
de Valparaíso y Viña del Mar, sien-
do no tan sólo uno de los días más 
importantes para la economia lo-
cal, sino que también el puntapié 
inicial de lo que será la temporada 
estival.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/pese-a-que-las-marejadas-seguiran-este-martes-se-dio-el-visto-bueno-para
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/pese-a-que-las-marejadas-seguiran-este-martes-se-dio-el-visto-bueno-para
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/pese-a-que-las-marejadas-seguiran-este-martes-se-dio-el-visto-bueno-para
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L os pescadores artesanales 
de las caletas Portales y El 
Membrillo, de Valparaíso, 
no esconden su extrañeza 

por las marejadas que se han re-
gistrado en los últimos días en la 
costa del país y, por lo mismo, se 
muestran sorprendidos porque, si 
bien, hay varios eventos de este tipo 
durante el año, lo curioso es que el 
fenómeno se esté dando a horas 
del término del año 2024 y en pleno 
período estival.   
La Armada de Chile emitió el anun-
cio de  marejadas anormales que 
afectan a gran parte del borde cos-
tero del país y que se mantendrán 
hasta este martes 31 de diciembre. 
Sin embargo, para la noche de este 
lunes se espera el peak.  
Pedro Tognio, presidente de los 
pescadores artesanales de Caleta 
Portales, recordó a  Puranoticia.
cl que “en este tiempo ha habi-
do marejadas, pero no eran tan 
grandes como ahora. La última 
marejada gigante que tuvimos 
fue en 2015, donde el mar llegó 
hasta el Liceo Industrial”. Aseguró 
que “ahora también estamos extra-
ñados, pensamos que el oleaje po-
dría romper el muelle, pero gracias 
a Dios no ha sido así. Tenemos un 
pequeño rompeolas que, a la larga, 
eso nos ha protegido a nosotros”. 
El dirigente de los pescadores de 
Caleta Portales detalló que 60 em-
barcaciones  se mantienen  ama-
rradas, hasta que se dé luz verde y 
se abra nuevamente el puerto, una 
vez que las condiciones cambien y 
mejoren.  

FENÓMENO NUEVO 
Mario Caverlotti, presidente de los 
pescadores artesanales de Caleta 
El Membrillo indicó a  Puranoticia.
cl que debido a las marejadas se 
han visto afectadas las salidas de 
los hombres de mar para capturar 
merluza y jibia. “No hay pescados 
dentro de la caleta. No está claro 
aún si saldremos para Año Nue-
vo, por la seguridad de nuestros 
niños y familias. Conocemos las 
marejadas y están complicando 
el escenario”. 
El dirigente del gremio, quien lleva 
30 años de su vida dedicados a la 
pesca artesanal, planteó que  “las 
marejadas en estas fechas son 

nuevas. Antiguamente, cuando 
estaba la caleta antigua, el mar 
llegaba hasta la calle. Las mare-
jadas no son extrañas, pero sí la 
fecha en que se están registrando 
ahora”. Añadió que “antes, para las 
fiestas de fin de año salíamos dos 

veces al día a pescar, los turistas 
venían a comprar, los restaurantes 
estaban llenos. Ahora, hay pocos 
comensales, los turistas andan a 
pie, fijándose en el oleaje, si es que 
consume, porque anda rapidito. He-
mos perdido casi un 90% todos, a 
raíz de estas marejadas”. 

RIESGOS Y RECOMENDACIONES 
Patricio Winckler, investigador 
del Centro de Investigación para 
la Gestión Integrada del Riesgo 
de Desastres (Cigiden), sostuvo 
que  las marejadas constituyen 
un riesgo a la seguridad de los 
transeúntes, pueden producir 
daños en el equipamiento urbano 
en lugares como las costaneras y, 
eventualmente, generar daño en 

la infraestructura costera y por-
tuaria.
Al respecto, aseguró que “estas ma-
rejadas son muy diferentes a las 
que ocurren en invierno producto 
de las condiciones meteorológicas 
locales. Las marejadas típicas de 

invierno se caracterizan por olas 
de gran altura y período corto, con 
rompientes bastante violentas 
que pueden generar daño en la in-

fraestructura. Estas marejadas, en 
contraste, se caracterizan por al-
turas más bajas, pero con largos 
períodos, que son muy eficientes 
para generar sobrepaso en pa-
seos costeros e inundación de 
sectores bajos”. 
El investigador precisó que “reco-
miendo que turistas y transeún-
tes se alejen de zonas expuestas a 
marejadas, en particular paseos 
y playas donde se sabe que hay 
problemas crónicos de sobrepaso 
e inundación. Esto es especialmen-
te importante en los atardeceres de 
hoy y mañana, coincidiendo con la 
pleamar”. 
Finalmente, el jefe del Centro Me-
teorológico de Valparaíso, capitán 
de Corbeta, Felipe Riffo, señaló que 
“hasta el martes se encuentra vi-
gente el aviso de marejadas anor-
males que ha azotado con mucha 
fuerza el litoral norte y central de 
nuestro país, desde Arica hasta el 
Golfo de Arauco. Estas marejadas 
han dejado fuertes rompientes, sa-
lidas de mar e, incluso, algún tipo de 
destrucción en lo que es la infraes-

Pescadores de Valparaíso reconocen 
estar extrañados por fecha de las 
marejadas: "No eran tan grandes como 
ahora"

Puranoticia.cl tomó contacto con dirigentes de los pescadores 
de las caletas Portales y El Membrillo, quienes relataron su 
experiencia con este fenómeno y los antecedentes que recuer-
dan respecto a este evento en verano. "Estamos extrañados", 
aseguran.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/pescadores-de-valparaiso-reconocen-estar-extranados-por-fecha-de-las
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/pescadores-de-valparaiso-reconocen-estar-extranados-por-fecha-de-las
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/pescadores-de-valparaiso-reconocen-estar-extranados-por-fecha-de-las
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L imache recibirá el 2025 
con una propuesta inédi-
ta y novedosa, pues habrá 
una  proyección de drones 

y luces, que además considera 
una fiesta a cargo de los grupos li-
machinos Sello de Raza y La Gran 
Fuerza Tropical.
El alcalde Luciano Valenzuela des-
tacó que “acaba de cerrarse la ad-
judicación para un show de drones 
para este 1 de enero. Estamos con-
tentos porque nos permite avan-
zar en una propuesta innovadora 
que va a permitir que todos los 
limachinos y limachinas puedan 
disfrutar de este Año Nuevo en 

familia, en una fiesta inclusiva pen-
sada en todos y todas”. 
La actividad se realizará en el esta-
dio Ángel Navarrete Candia, que 
será testigo de un show de 10 mi-
nutos, con 105 drones operativos y 
sincronizados con música. 
El ingreso de las familias será desde 
las 18:00 horas y habrá un espacio 
acondicionado para realizar picnic 
en familia y esperar la media-
noche. Los grupos locales Sello de 
Raza y La Gran Fuerza Tropical pro-
tagonizarán la fiesta. 
“Se trata de un espectáculo aéreo 
que no va a generar un malestar 
acústico, esto pensando sobre 

todo en las comunidades neuro-
divergentes y aquellos que tienen 
un vínculo con sus mascotas y que 
son los principales afectados con 
los shows pirotécnicos. El espectá-
culo de drones, si bien va acompa-
ñado de una base musical, es una 
base que no genera complicaciones 
y va a permitir desarrollar unaac-
tividad que todos van a disfrutar”, 
comentó el jefe comunal limachino.  
La entrada es gratuita y se espera 
que miles de personas de la comu-
na y la Región de Valparaíso par-
ticipen de esta actividad, que es 
pionera en la provincia de Marga 
Marga.

El Municipio trabaja en medidas de 
seguridad en coordinación con Ca-
rabineros y el equipo de Seguridad 
Municipal para otorgar un espectá-
culo sin contratiempos. 

Limache recibirá el Año Nuevo 2025 
con show de drones y fiesta con 
bandas locales

Desde la Municipalidad 
informaron que el espectá-
culo será respetuoso con 
las neurodivergencias y las 
mascotas de los vecinos 
de esta comuna de Marga 
Marga.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/limache-recibira-el-ano-nuevo-2025-con-show-de-drones-y-fiesta-con-bandas
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U na verdadera guerra de 
declaraciones cruzadas 
es la que se ha dado por 
estos días en la comuna 

de Quillota entre el ex alcalde  Ós-
car Calderón y el actual jefe comu-
nal, Luis Mella, a raíz de los despi-
dos masivos de funcionarios que 
ha llevado adelante la adminis-
tración actual, que este viernes 27 
notificó la desvinculación de 10 
personas y se teme que la "poda" 
continúe este lunes 30 y martes 31 
con otros 50 trabajadores.
Frente a esta situación acontecida 
en la Municipalidad de Quillota,  el 
ex alcalde Calderón se fue en pi-
cada en contra de quien fuera su 
jefe y amigo hace algunos años, 
vínculo que luego se cortó duran-
te su gestión comunal. Y es que a 
través de sus redes sociales, la ex 
autoridad lanzó toda su artillería 
pesada contra el popular médico.
"Quiero solidarizar profunda-
mente con mi ex colegas de la Mu-
nicipalidad de Quillota, quienes 
están pasando por esta lamenta-
ble situación de venganza políti-
ca, siendo desvinculados de sus la-
bores sin una evaluación, sino que 
simplemente por haber pensado 
distinto y apoyar nuestra gestión", 
comenzó diciendo.
Luego, precisó que "me siento to-
talmente molesto por la forma en 
que han sido tratados durante es-
tas semanas, pero principalmen-
te por haber sido engañados por 

alguien que les decía que estu-
vieran tranquilos, para después 
despedirlos a fin de mes. Es más, a 
uno de los funcionarios que trabajó 
en nuestra administración, le pi-
dieron que se quedara para traba-
jar y después lo llamaron para ser 
desvinculado. Pero si fue capaz de 
perdonar, por oportunidad política, 
a quienes por años lo maltrataron 
en las redes sociales y hoy forman 
parte de su equipo de confianza".

CALDERÓN ACUSA "VENGANZA"
"Qué decepción más grande ha-
ber confiado en alguien que nos 
habló de la humanización, del 
perdón y de las oportunidades, y 
hoy se cobra venganza de quie-
nes sólo pensaron distinto a él 
en la forma de administrar un 
municipio y la comuna. Pero qué 
más podía esperar de alguien que 
no fue capaz de cumplir la palabra 
con su amigo, a quién él mismo le 

pidió seguir liderando la comuna", 
dijo el ex edil.
Cabe recordar que Óscar Calderón 
fue por años el administrador mu-
nicipal del alcalde Luis Mella. Justa-

Calderón acusa "venganza política" 
de Mella tras despidos masivos en 
Quillota: Alcalde advierte que "no me 
temblará la mano"

10 funcionarios fueron 
desvinculados de la 
Municipalidad el pasado 
viernes, número que 
podría incrementarse 
a 50 entre este lunes y 
martes, según cuentan 
desde la casa edilicia.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/calderon-acusa-venganza-politica-de-mella-tras-despidos-masivos-en
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mente debido al vínculo de confian-
za y amistada que ambos tenían, el 
jefe comunal le propuso a su "mano 
derecha" que se presentara como 
candidato a Alcalde debido a que él 
no podía hacerlo por la inhabilidad 
legal de ir a la reelección. Así fue 
como Calderón no sólo se postuló, 
sino que ganó la votación. No obs-
tante, ya como Alcalde,  se distan-
ciaron a tal punto que Luis Mella 
incumplió el acuerdo que tenía 
con su otrora amigo respecto a 
que él se presentaría a dos elec-
ciones. De esta manera, el vínculo 
se rompió y comenzaron los dimes 
y diretes públicos entre ambos.
En ese sentido, Calderón recordó 
en sus redes sociales que "duran-
te mi gestión sólo se despidió al 
personal que tuvo sumarios por 
incumplimiento laboral o malas 
prácticas en el trato. Las nue-
vas contrataciones se realizaron 
una vez que logramos la estabi-
lidad financiera del Municipio, 
generando mayor empleo, sin 
necesidad de despidos. De hecho, 
comenzamos a regularizar la situa-
ción de personas que durante años 
trabajaron a honorarios y, con toda 
justicia, pasaron a contrata, inde-
pendientemente de sus conviccio-
nes políticas".
Finalmente, el ex Alcalde de Quillo-
ta adelantó que no se quedará sólo 
con un duro comentario en redes 
sociales, sino que expuso que "que-
daré a disposición de quienes están 
sufriendo estas injusticias. He con-
versado con la CUT y estoy coor-
dinando acciones con Contraloría 
para proteger los derechos de 
quienes han trabajado durante 

años por nuestra querida comu-
na. Agradezco a mis ex colegas 
municipales su excelente trabajo 
durante todos estos años; expreso 
mi más sincero reconocimiento".

MELLA PIDE QUE LO DEJEN 
TRABAJAR
Una vez conocidos los descargos 
de Óscar Calderón, luego fue el 
turno del alcalde Luis Mella quien, 
también a través de sus redes so-
ciales, se refirió a lo ocurrido con las 
desvinculaciones masivas que su 
administración ha llevado a cabo 
estos días.

En primer lugar, el médico de profe-
sión afirmó que  "no me temblará 
la mano para seguir haciendo los 
cambios necesarios por el bien de 
Quillota".
"La comunidad se pronunció a 
través de su voto y ha puesto su 
confianza en mí para mejorar 
nuestra comuna", continuó expre-
sando el Dr. Mella.
De igual forma, aseguró ante sus 
seguidores en Facebook que  "vol-
verán los grandes proyectos, 
recuperaremos los espacios pú-
blicos para los ciudadanos, mejo-
raremos la seguridad, el acceso a 

una salud digna y el empleo".
Y por último, lanzó que "espero 
que quienes perdieron la elección 
nos dejen trabajar tranquilos por 
nuestra amada Quillota. Un gran 
abrazo".
Como se logra apreciar en las pa-
labras de ambos, la controversia 
entre los dos últimos alcaldes que 
ha tenido Quillota prometen con-
tinuar en el tiempo, convirtiéndose 
inesperadamente Calderón en un 
fiscalizador de la gestión de Mella, 
su ex jefe.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/calderon-acusa-venganza-politica-de-mella-tras-despidos-masivos-en
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U na veintena de sis-
mos se ha registrado 
durante las últimas ho-
ras entre las regiones de 

Atacama y Valparaíso, siendo la de 
Coquimbo la más afectada con uno 
de ellos alcanzando una magnitud 
de 5.7 Mw a las 2:40 horas de este 
lunes 30 de diciembre.
Y es que mientras gran parte de 
la población dormía a esa hora, 
las placas tectónicas comenzaron 
su movimiento a 57 kilómetros 
al noroeste de la ciudad de Ton-
goy, dando paso a un verdadero 

enjambre sísmico en la Región de 
Coquimbo.
Frente a este movimiento telúrico, 
el Sistema Nacional de Prevención 
y Respuesta ante Desastres evaluó 
la afectación a personas y daños a 
infraestructura y servicios básicos; 
mientras que el Servicio Hidrográ-
fico y Oceanográfico de la Arma-
da (SHOA) señaló que las carac-

terísticas del sismo no reunían 
las condiciones para generar un 
tsunami.
Si bien, los reportes de la escala 
Mercalli sólo muestran datos de las 
regiones de Atacama y Coquimbo, 
lo cierto es que al norte de la Re-
gión de Valparaíso también se 
percibió. El temblor fue catalogado 
como "de menor intensidad" por 
Senapred.
Pero eso no fue todo, pues poste-
riormente se registraron otros tres 
movimientos telúricos con una 
magnitud por encima de 4. A las 

3:08 de la madrugada, un sismo de 
magnitud 4,2 MI se registró a 65 ki-
lómetros al noroeste de Tongoy. 10 
minutos más tarde se percibió uno 
3,8 MI a 45 kilómetros al noroeste 
de Los Andes.
Eran las 6:58 horas de la maña-
na de este lunes cuando un nuevo 
movimiento telúrico se registró con 
epicentro en la Región de Coquim-

bo. Fue uno de magnitud 5.0 Mw y 
se localizó a 16 kilómetros al norte 
de la comuna de La Higuera.
Tan sólo unos minutos después, a 
las 7:12 horas, otro sismo sacudió 
a la Cuarta Región. Se trató de un 
movimiento telúrico de magnitud 
4,2 MI, localizado a 58 kilómetros 
al noroeste de Tongoy, siendo el 
tercero con magnitud sobre 4 en 
pocas horas. 
Si bien, tras el fuerte temblor de 5,7 
Mw y los otros tres de magnitud por 
encima de 4, el Centro Sismológi-
co Nacional reporta una veintena 
de sismos en la misma zona, si-
tuación que tiene atemorizada a la 
población de Atacama, Coquimbo y 
Valparaíso.
A raíz de esta seguidilla de sismos 
en esta zona, Puranoticia.cl  tomó 
contacto con la geóloga Nicole-
ta Milú, coordinadora del Área de 
Geología del Departamento de 
Ingienería de Minas de la Univer-
sidad de La Serena, quien señaló 
que "Chile, es uno de los países 
con mayor actividad sísmica en 
todo el mundo, por lo que es im-
portante estar alerta ante cual-
quier movimiento telúrico dentro 
de una de las zonas con mayor li-
beración de energía en la perma-
nente convergencia de la placa de 
Nazca y la placa Sudamérica en la 
llamada zona de subducción".
"Tuvimos movimientos telúricos 
que partieron este domingo en la 
Región de Coquimbo y que se con-
centraron en el noroeste Tongoy. En 
esta región las dos grandes superfi-
cies de la corteza están en contacto 
y traccionando una sobre la otra, 
donde a veces suele desplazarse y 
generar sismos. Tuvimos a las 2:40 
la madrugada un potente sismo 

de 5,7, por lo cual el movimiento 
telúrico dio paso a un enjambre 
sísmico con varios temblores en 
un par de horas. Pero las caracte-
rísticas del sismo no reunían con-
diciones para generar un tsunami, 
solamente es un enhambre sísmi-
co", agregó.
La académica también explicó 
a Puranoticia.cl que "los eventos 
registrados durante la madru-
gada dieron paso a un enjambre 
sísmico con más de una veintena 
de sismos. La zona de noreste 
de Tongoy es una de la zona que 
presenta actividad sísmica por 
la condición geológicas. Hay dos 
grandes superficies de la corteza 
terrestre que están en contacto y 
traccionando una sobre la otra, ge-
nerando sismos".
Finalmente expuso que "los sismos 
de bajas magnitudes sirven para 
posponer los eventos de grandes 
magnitudes, aliviando la presión 
en las fallas. Hasta la fecha, sigue 
siendo imposible predecir la ocu-
rrencia de un evento sísmico ma-

yor, aunque se puede evaluar la 
acumulación de estrés por medio 
de estadística en la zona de falla 
y estimar un revase puede ocurrir 
en dichas zonas".
Otro de los aspectos que hay que 
tener en cuenta a raíz de este en-
jambre sísmico es que la mayoría 
de los movimientos telúricos se 
registraron durante la madrugada 
o muy temprano en la mañana, lo 
que genera que las condiciones de 
percepción sean más elevadas en 
comparación a un temblor durante 
las horas del día.

Geóloga y enjambre sísmico de las 
últimas horas en Chile: "Es importante 
estar alerta"

Una veintena de movimientos telúricos se han percibido en 
las regiones de Atacama, Coquimbo y Valparaíso durante la 
madrugada y mañana de este lunes, alcanzando incluso la 
comuna de Los Andes. El sismo de mayor magnitud fue a las 
2:40 horas y alcanzó los 5,7 Mw.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/geologa-y-enjambre-sismico-de-las-ultimas-horas-en-chile-es-importante
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/geologa-y-enjambre-sismico-de-las-ultimas-horas-en-chile-es-importante
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/geologa-y-enjambre-sismico-de-las-ultimas-horas-en-chile-es-importante
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C omo una falta grave a la 
ley que regula el reajuste 
salarial del sector públi-
co, calificaron profesores 

y asistentes de la educación que 
forman parte del Sindicato único de 
Trabajadores de la Educación (Sute) 
y de los Asistentes de la Educación 
Valparaíso (Sitecova), el no pago –
hasta la fecha– del aguinaldo de 
Navidad, del reajuste salarial y de 
bonos.  
Los profesionales se reunieron la 
mañana de este lunes en la pla-
za de Viña del Mar y marcharon 
–con pancartas y banderas– has-
ta las dependencias del Servicio 
Local de Educación Pública (SLEP) 
de Valparaíso, del cual dependen, 
y  exigieron que el Ministerio de 
Educación y el SLEP realicen las 
transferencias de los saldos pen-
dientes inmediatamente publica-
da la ley que fija los montos del 
reajuste salarial, bonos y agui-
naldos, para que el saldo sea reci-
bido en los próximos días.
Alonso Carvajal, presidente de la 
Asociación de Funcionarios Asis-

tentes de la Educación (Sitecova 
Valparaíso) señaló a  Puranoticia.
cl que “no ha llegado el agui-
naldo de Navidad, el reajuste y 
otras prestaciones que tenían 
que darse en diciembre. Uno pue-
de entender que hay un apara-
to burocrático, pero también es 

una responsabilidad del Estado 
el proporcionarnos información 
correcta. Mucha gente esperaba 
estos beneficios y nos parece una 
falta de respeto a la dignidad de los 
funcionarios”. 
El dirigente planteó que, aunque 
falta la promulgación de la ley, 
“vamos a exigir al Seremi de 
Educación (y al director del SLEP 
Valparaíso, Pablo Mecklenburg) 

que las platas lleguen primero a 
Valparaíso, que es una comuna 
golpeada en términos educacio-
nales. Nos echaron encima un bal-
de de agua fría y es lamentable que 
se juegue con los dineros que perte-
necen a los trabajadores”.  

EL REAJUSTE 
El reajuste del sector público,  tras 
un protocolo de acuerdo suscri-
to entre el Ejecutivo y la Comisión 
Mixta del Congreso, otorgó  un  in-
cremento total de  un  4,9% para 
los trabajadores, el que se pagará 
en tres etapas: a contar del 1 de di-
ciembre de 2024, los salarios públi-
cos crecerán un 3,0%; y que desde 
el 1 de enero y junio de 2025, el au-
mento será de un 1,2% y 0,64%.  
En tanto, Catalina Schiappacas-
se, la vicepresidenta del Sindicato 
Único de Trabajadores de la Edu-
cación (Sute), sostuvo a  Puranoti-
cia.cl que  “somos trabajadores y 
trabajadoras del SLEP, estamos in-
cluidos dentro de las negociaciones 
del sector público  realizadas por 
la ANEF, la CUT. Nos llama la aten-
ción la demora en hacer efectiva 

la negociación que tiene una res-
ponsabilidad administrativa de 
parte del Estado, ya que anual-
mente se llevan a cabo estas ne-
gociaciones y al 30 de diciembre 
nos tienen sin el pago del agui-
naldo, del reajuste del salario de 
diciembre, junto con los bonos de 
vacaciones, por término  de con-
flicto”. 
Agregó que “queremos dar cuen-
ta de nuestra preocupación y 
disconformidad por la falta de 
gestión en relación a la promul-
gación del reajuste salarial. Te-
nemos grupos de trabajadores y 
trabajadoras que ya pasaron la 
fiesta de Navidad sin el aguinal-
do, totalmente fuera de plazo. 
Esto es inédito en Valparaíso, pun-
tualmente, nosotros nunca había-
mos estado sin el bono de Navidad 
antes de la Navidad”.

Funcionarios de la educación pública 
marchan por Viña exigiendo el pago del 
aguinaldo de Navidad, reajuste salarial 
y bonos

Docentes y asistentes de la 
Educación que pertenecen 
al SLEP Valparaíso se 
movilizaron hasta las oficinas 
de la Seremi de Educación 
para exigir que se salde la 
deuda.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/funcionarios-de-la-educacion-publica-marchan-por-vina-exigiendo-el-pago-del
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/funcionarios-de-la-educacion-publica-marchan-por-vina-exigiendo-el-pago-del
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/funcionarios-de-la-educacion-publica-marchan-por-vina-exigiendo-el-pago-del
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10  vehículos poli-
ciales con pin-
chazos en sus 
n e u m á t i c o s 

fue el saldo que dejó una persecu-
ción policial luego que un grupo de 
delincuentes  intentara robar un 
cajero automático ubicado en el 
subsuelo de un supermercado de 
Villa Alemana.
Si bien, el delito no logró ser come-
tido, los antisociales sí lograron es-
capar con éxito y causaron  serios 
daños en los autos de diferentes 
unidades de Carabineros que 
acudieron en su búsqueda una vez 
alertados del ilícito en el sector de 
Troncos Viejos.
El robo frustrado se cometió a eso 
de las 5 de la madrugada de este 
lunes en un supermercado San-
ta Isabel de calle Alcalde Rodolfo 
Galleguillos, hasta donde llega-

ron  cuatro delincuentes que in-
tentaron hacerlo explotar vía sa-
turación por gas.
El coronel Jorge Guaita, de los Ser-
vicios de Carabineros en Marga 
Marga, explicó a  Radio Biobío  que 
por logran detectar que los de-
lincuentes "forzaron el acceso al 
supermercado, ingresaron al nivel 
-1 donde se encuentran los caje-
ros,  procediendo a instalar cilin-
dros de gas, saturándolos, gene-
rando una explosión, la que no 
fue capaz de aperturar las bóve-
das del cajero automático".
Tras ello, los delincuentes iniciaron 
su huida hacia el Troncal Sur, donde 
en el camino  arrojaron una serie 
de miguelitos, los que afectaron a 
los vehículos policiales.
De igual forma,  el conductor del 
automóvil de los antisociales 
pierde el control y colisiona en la 

autopista, obligando a los sujetos a 
continuar el escape a pie.
"No hay detenidos, pero tenemos 
los elementos (utilizados en el robo) 
y un auto recuperado, que tiene 
encargo por robo desde febrero de 
este año.  10 vehiculos policiales 
resultaron afectados, de diferen-
tes unidades, con pinchazos por 
la persecución", añadió el oficial 
de Carabineros de la provincia de 
Marga Marga.
En tanto, el delegado presidencial 
provincial, Fidel Cueto, añadió a la 
emisora que "se trató de un robo 

frustrado de cajero automático en 
el supermercado Santa Isabel de 
Troncos Viejos. Afortunadamente 
todo bien, se recuperó un auto y los 
elementos con los cuales querían 
hacer el robo.  Ningún carabinero 
ni nadie tiene daños, están todos 
sanos y salvo, así que muy tran-
quilos en ese sentido. Seguimos 
haciendo el trabajo de fiscalización 
y control. Este es un tema que se nos 
escapa de lo rutinario, ya que en Vi-
lla Alemana estábamos tranquilos 
hace mucho tiempo".

Robo frustrado de cajero automático y 
cinematográfica persecución deja 10 
vehículos de Carabineros con daños en 
Villa Alemana

Delincuentes forzaron el ingreso al supermercado Santa Isabel 
de Troncos Viejos y bajaron a los cajeros, donde intentaron 
hacerlos explotar. Sin embargo no pudieron abrir las bóvedas y 
escaparon del lugar sin lograr su objetivo. En su huída lanzaron 
miguelitos.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/robo-frustrado-de-cajero-automatico-y-cinematografica-persecucion-deja-10
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Más de un dolor de cabeza sufrie-
ron a primera hora de este lunes 
30 de diciembre los pasajeros 
del Tren Limache - Puerto debido 
a los retrasos del servicio produc-
to de las intensas marejadas que 
afectan al litoral de Valparaíso y 
Viña del Mar.
Minutos antes de las 7 de la ma-
ñana, la empresa EFE Valparaíso 
señaló mediante sus redes socia-
les que producto del efecto de las 
marejadas, el intervalo entre las 
estaciones Limache y Miramar 
(Viña del Mar) sería de 15 a 20 
minutos.
No obstante, entre estaciones 
Miramar y Puerto (Valparaíso) 
sería de 30 minutos.
"Considera mayor tiempo de 

desplazamiento. Planifícate con 
esta info", fue lo indicado por la 
empresa a través de su cuenta en 
X (ex Twitter).
De igual forma, la compañía infor-
mó que debido al efecto de las ma-
rejadas, el Tren Limache - Puerto 

inició su servicio "operando tran-
sitoriamente por una sola vía 
en el sector del borde costero". 
Además, aseguraron que todos los 
trenes serán dobles.
Pero cerca de una hora después, 
minutos antes de las 8:00 de la 
mañana, EFE Valparaíso comu-

nicó mediante sus redes sociales 
que  "comienza la normalización 
del servicio. Los trabajos de des-
peje en vías han sido positivos. El 
servicio opera entre las estacio-
nes Limache y Puerto por ambas 
vías".

En la ruta 78, a la altura del cruce 
Malvilla, en San Antonio, autorida-
des y representantes de organis-
mos de emergencia desplegaron 

una campaña informativa para 
prevenir incendios forestales 
durante las festividades de Año 
Nuevo, dirigida especialmente a 
la gran cantidad de turistas que 
comienza a llegar hasta el Litoral 
Central. 
En el lugar, equipos de la Corpo-
ración Nacional Forestal (Conaf), 
Bomberos de San Antonio y Car-
tagena, Carabineros, Delegación 
Presidencial Provincial y el Munici-
pio, entregaron recomendaciones 

y material educativo para evitar 
negligencias que puedan originar 
siniestros como los ocurridos re-
cientemente en la Quinta Región. 
Así lo dio a conocer la directora eje-
cutiva de Conaf, Aída Baldini, quien 
explicó que “los incendios más 
grandes que tuvimos durante el 
fin de semana pasado (21 y 22 
de diciembre) y las festividades 
fueron por efecto de colilla de 
cigarro, uso de galletera, uso de 
soldadora y una máquina trilla-

dora que rozó una piedra. ¿Y por 
qué eso no es accidente? Es negli-
gencia, porque sabemos que eso 
puede ocurrir”. 
Por su parte, la delegada presiden-
cial provincial de San Antonio, Ca-
roline Sireau, recalcó que “hoy día 
los incendios forestales son un 
delito, por lo tanto hacemos un 
fuerte llamado a la responsabi-
lidad a quienes nos visiten, pero 
también a quienes vivimos en la 
provincia, a no realizar acciones 
que sean de riesgo y que pudiesen 
terminar en un incendio forestal”. 
En tanto, el seremi de Agricultura 
de Valparaíso, Sergio Salvador, ase-
veró que “las instituciones están 
coordinadas, están preparadas 
para enfrentar la emergencia, 
pero todo eso no sirve de nada 
si la gente, si los turistas no nos 
ayudan a prevenir. El 99% de los 
incendios son provocados por las 
personas, y por tanto el llamado, 
una vez más, majaderamente, es a 
la prevención”.

Marejadas causaron serios inconvenientes al Tren 
Limache - Puerto: intervalos entre Viña y Valparaíso 
llegaron a 30 minutos

Llaman a prevenir incendios forestales ante la llegada de miles de 
turistas a la provincia de San Antonio para festejar el Año Nuevo

EFE Valparaíso informó que 
el intervalo entre estaciones 
Limache y Miramar sería de 
15 a 20 minutos, mientras 
que entre Miramar y Puerto 
sería de 30 minutos. 
Problema fue resuelto 
minutos antes de las 8 de 
la mañana y la operación 
retomó su normalidad.

Conaf, Bomberos, 
Carabineros, Delegación 
Presidencial Provincial 
y Municipio de San 
Antonio desplegaron una 
campaña informativa en 
la ruta 78, a la altura del 
cruce Malvilla.

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/marejadas-causaron-serios-inconvenientes-al-tren-limache-puerto
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/llaman-a-prevenir-incendios-forestales-ante-la-llegada-de-miles-de-turistas
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/llaman-a-prevenir-incendios-forestales-ante-la-llegada-de-miles-de-turistas
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C on profundo pesar y total 
decepción hoy tuvimos 
acceso a un lapidario 
informe final de Contra-

loría en donde quedó develado el 
total descontrol que existe en el 
Gobierno Regional en cuando al 
manejo de los dineros públicos de 
todos los hombres y mujeres en la 
región.
En Puranoticia.cl hemos revelado 
este lunes sólo la primera par-
te de cómo queda de manifiesto 
que el organismo que maneja los 
recursos de la región como es-
tamento completo que es el Go-
bierno Regional no puede equi-
vocarse de la manera en que sale 
reportado en el informe final 352 
del 2024, independientemente de 
las responsabilidades personales y 
políticas.
La historia es sencilla y fácil de 
entender. Primero, el Gobierno Re-
gional levanta una licitación para 
comprar 52 camiones aljibes los 
que iban a ser distribuidos en los 
municipios de nuestra región. Por 
ejemplo, en Concón se asignaron 
tres, en Hijuelas uno, en Quillota 
dos, y así en cada una de las comu-
nas.
Las bases de la licitación eran cla-
ras. Y tenían especificaciones técni-
cas también claras. Esto quiere de-
cir que la solicitud realizada por 
el Gobierno Regional no tenía por 
qué ser distinta entre un camión y 

otro, y además incluía la manten-
ción de los camiones, entre otras 
cosas.
Como en cualquier licitación, la em-
presa que se gana el pedido debe 
cumplir en tiempo y forma con lo 
requerido, por ende, tiene fechas 
para cumplir con la entrega y si se 
demora, hay multas establecidas 
en las mismas bases e incluso bo-
letas de garantía para dar fiel cum-
plimiento a lo solicitado.
En el fondo, pese al millonario 
monto en juego, estamos ha-
blando de una licitación de 4.300 
millones de pesos, más de 80 mi-
llones de pesos por camión. No 
obstante, la revisión y seguimiento 

de la inversión debiese ser un trá-
mite más para el Gobierno Regio-
nal, pero claramente esto no fue así.
La Contraloría detectó que al me-
nos 11 camiones fueron entregados 
atrasados, uno de ellos tuvo 140 
días de atraso y pese a que había 
una multa por cobrar de más de 39 
millones, esta simplemente no se 
cobró.
Otro punto y quizás lo más grave 
del informe es que en Petorca el 
funcionario que aparece recep-
cionando los camiones en el papel 
manifestó a Contraloría que él no 
había firmado ningún documento. 
¿Quién firmó entonces aquella 
recepción? Esta acción, que puede 
incluso tener carácter de delito, 
es por la cual el informe fue remi-
tido con copia al Fiscal de Valpa-
raíso.
Otro punto no menor es que se 
detectó que el Gore de Valparaíso 
no proporcionó las actas de en-
trega técnica de 10 camiones al-
jibes adquiridos en el proceso de 
compra, situación que vulnera una 
cláusula del acuerdo complemen-
tario que dispone que la recepción 
de estos bienes debía realizarse por 
parte de dos funcionarios del Go-
bierno Regional y uno del Municipio 

beneficiario, y que aquello debía 
constar en un acta.
También existen registros foto-
gráficos en el informe que dan 
cuenta de que no todos los ca-
miones eran iguales. Por ejemplo, 
en Concón un camión tiene un alza 
vidrios manual cuando debían ser 
todos eléctricos. Qué decir de los 
estanques de agua de los camiones. 
El de Puchuncaví, por ejemplo, tiene 
un registro fotográfico que parece 
verse oxidado y se comprobó que 
49 de los 52 camiones no cuentan 
con el pasillo superior en plancha 
plegada inoxidable de al menos 2 
mm, con sistema de drenaje y an-
tideslizante y la escala de acceso 
posterior del estanque aljibe, esta 
última una de las especificaciones 
técnicas que solicitaba la licitación.
En el fondo, esta millonaria com-
pra de 4.300 millones de pesos 
en donde aparece el Gobernador 
Mundaca para la foto con los al-
caldes entregando estos camio-
nes no es más que un golpe co-
municacional más efectista que 
efectivo, y que deja de manifiesto 
un descontrol completo de cómo se 
les hace seguimiento a los dineros 
en el Gore.
Primero fueron los famosos dro-
nes, ahora los camiones aljibes. 
¿Qué será lo próximo? Si bien la 
responsabilidad política de este 
hecho lo debiese asumir Munda-
ca, aquí existe una responsabili-
dad administrativa del interior 
del Gobierno Regional. Y ojo, que 
hay un tema mayor: Muchos con-
sejeros regionales sabían de esto y 
simplemente se callaron. Tuvieron 
un atisbo de sacarlo a días de la 
elección filtrando el pre informe, 
pero jamás pensamos encontrar-
nos con este listado de faltas ad-
ministrativas que revelan que el 
Gobierno Regional parece que no 
sólo no tiene edificio donde operar... 
tampoco tiene la capacidad técnica 
para hacer su trabajo.

Vergonzoso descontrol 
de los fondos 
regionales por parte del 
Gobierno Regional

Editorial
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E l Partido Comunista (PC) ha 
expresado su descontento 
con la negociación de la 
reforma de pensiones im-

pulsada por el gobierno de Gabriel 
Boric.
Daniel Jadue, exalcalde de Recole-
ta, manifestó en su cuenta de X que 
es mejor retirar el proyecto que 
seguir beneficiando a las AFP, a 
quienes calificó de "estafa".
La postura del exjefe comunal re-
fleja una preocupación generali-
zada en el partido y otros sectores 
del oficialismo, ya que la propuesta 
de "pensiones dignas sin AFP" era 
una de las reformas estructura-
les del programa de gobierno de 
Apruebo Dignidad, presentado en 
2021.
Desde que el proyecto se envió al 
Congreso en noviembre de 2022, ha 
sufrido cambios significativos. Va-
rios diputados del PC, como Matías 

Ramírez y Carmen Hertz, apoyaron 
la idea de retirar el proyecto si las 
negociaciones en el Senado dis-
torsionan su propósito original.
Ramírez señaló que “no se puede 
consolidar un sistema de pensio-
nes que genera pensiones de mi-
seria”, mientras que Hertz criticó el 
sistema de las AFP por beneficiar a 
grandes empresas.
La diputada Nathalie Castillo, en 
tanto, abogó por “una reforma es-
tructural urgente a las pensiones, 
sin las AFP como actor principal y 
con un aumento efectivo en la tasa 
de reemplazo”.
La jefa de bancada de los diputa-
dos del PC, Lorena Pizarro, afirmó 

que “la reforma de pensiones debe 
terminar con las ganancias exorbi-
tantes de las AFP y las pensiones de 
miseria en Chile”. Advirtió que “si 
estos objetivos no se cumplen en 
los acuerdos con la oposición, es 
mejor no avanzar con la reforma”.
La diputada María Candelaria Ace-
vedo valoró los esfuerzos del go-
bierno y la ministra Jeannette Jara, 
pero señaló que “no apoyaré un 
proyecto que no logre un cambio 
significativo en el sistema de pen-
siones”.
En La Moneda, el Ejecutivo busca 
acelerar la reforma para evitar la 
pérdida de votos, mientras que los 
diputados del PC y el Frente Amplio 

expresan sus reparos al acuerdo 
impulsado por Jara y el ministro de 
Hacienda, Mario Marcel.
El diputado Luis Cuello destacó 
la  importancia de sacar adelan-
te una reforma que aumente las 
pensiones y criticó la campaña de 
las AFP para evitar la reforma. Bo-
ris Barrera, por su parte, conside-
ró apresurado retirar el proyec-
to sin conocer el texto final o el 
acuerdo con la derecha.
La ministra Jara, también militante 
del PC, reconoció que “el proyec-
to actual es diferente al original 
debido a la falta de mayoría en el 
Parlamento”.
Enfatizó que “la iniciativa aumen-
tará las pensiones de los jubila-
dos actuales y futuros”, y advirtió 
que “retirar el proyecto resultaría 
en pensiones más bajas y en que 
las AFP sigan ganando”.

Diputados PC y Daniel Jadue piden 
retirar del Congreso el proyecto de 
reforma de pensiones

Varios parlamentarios, como Matías Ramírez y Carmen Hertz, 
apoyaron la idea de retirar el proyecto si las negociaciones en 
el Senado distorsionan su propósito original.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/diputados-pc-y-daniel-jadue-piden-retirar-del-congreso-el-proyecto-de
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L a ministra del Trabajo, 
Jeannette Jara, afirmó este 
lunes que "nos tiene bien 
sin cuidado, sinceramen-

te" que las AFP se enojen ante el 
tono usado por el Gobierno en el 
debate por la reforma previsional.
Las AFP criticaron especialmente 
el mensaje del Presidente Gabriel 
Boric el jueves pasado, cuando ex-
presó en X: "A las AFP no les gusta la 
reforma de pensiones. Es una muy 
buena señal para avanzar en la 
reforma de pensiones".

La mañana de este lunes, en un 
punto de prensa en La Moneda, la 
ministra señaló: "Que las AFP se 
enojen la verdad nos tiene bien 
sin cuidado, sinceramente".
"Yo creo que aquí lo importante es 
pensar en los pensionados, en el 
sistema de pensiones del país y un 
poco también en cómo el sistema 
político se hace cargo de los pro-
blemas reales que le importan a las 
personas", añadió.
Jara también respondió a las críti-
cas del exalcalde de Recoleta, Da-

niel Jadue, ambos militantes del 
PC, quien dijo que "es mejor retirar 
el proyecto que seguir aumentan-
do las ganancias y la estafa de las 
AFP".

Al respecto, la ministra indicó que 
"quienes piensen que es mejor reti-
rar el proyecto que seguir tramitán-
dolo, es bueno que tengan a la vista 
que las pensiones van a seguir ba-
jando".
Jara recalcó que en el Senado "es-
tamos en sintonía trabajando to-
dos juntos para que esto se pueda 
cerrar", ya que enero es la fecha lí-
mite para que el proyecto pueda ser 
despachado desde la Cámara Alta 
antes del receso de febrero.

Ministra del Trabajo a las AFP: "Que 
se enojen la verdad nos tiene bien sin 
cuidado"

Jeannette Jara, respondió 
ante la critica de las AFP 
por el tono usado por el 
Gobierno en el debate por 
la reforma previsional.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/ministra-del-trabajo-a-las-afp-que-se-enojen-la-verdad-nos-tiene-bien-sin
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L a Corte Suprema rechazó 
el recurso de amparo pre-
sentado por la defensa de 
Cathy Barriga en contra de 

la resolución del 12 de noviembre 
pasado, que la dejó en prisión pre-
ventiva por primera vez. Por ende, 
la exalcaldesa de Maipú deberá 
seguir recluida en el anexo feme-
nino de la cárcel de San Miguel.
En fallo unánime, la Segunda Sala 
del máximo tribunal –integrada 
por el ministro Leopoldo Llanos, 
las ministras María Teresa Letelier, 
María Cristina Gajardo, la abogada 
(i) Pía Tavolari y el abogado (i) Juan 
Carlos Ferrada– descartó infrac-
ción en la sentencia dictada por 
la Corte de Apelaciones de San-
tiago.
El fallo impugnado en el recurso 

fue el emitido por el Noveno Juz-
gado de Garantía de Santiago, el 
12 de noviembre pasado, tras una 
revisión de medidas cautelares. El 
tribunal estimó que la libertad de 
la imputada era un riesgo para la 
seguridad de la sociedad y revocó 
su arresto domiciliario total. Ese 
mismo día, Cathy Barriga ingresó al 
anexo femenino de la cárcel de San 
Miguel.
Cristóbal Bonacic, defensor de la 
exautoridad, estimó que en la re-
visión de cautelares no hubo una 

modificación, complementación 
o precisión de hechos imputa-
dos por la Fiscalía Metropolita-
na Oriente, tras lo cual recurrió al 
día siguiente, es decir, el 13 de no-
viembre, a la Corte de Apelaciones 
de Santiago, pero la sexta sala -la 
misma del fallo del jueves que con-
firmó su prisión- rechazó la acción 
judicial.
Según estimaron los ministros en 
esa oportunidad, la Corte de Ape-
laciones no es la instancia para 
revisar la prisión preventiva de 

la imputada, por lo cual la defensa 
recurrió a la Corte Suprema. Esta es 
la situación que fue revisada por la 
segunda sala penal del máximo tri-
bunal del país y que se resolvió en 
contra de Cathy Barriga.
El jueves pasado, la Sexta Sala de la 
Corte de Apelaciones de Santiago 
acogió los recursos de la Fiscalía 
Metropolitana Oriente y querellan-
tes que  buscaban reponer la pri-
sión preventiva, tras la resolución 
del 18 de diciembre pasado, cuando 
la magistrada del Noveno Juzga-
do de Garantía de Santiago, María 
Inés Lausen, le concedió nueva-
mente el arresto domiciliario to-
tal por la situación de su hijo, que 
requiere la atención de su madre 
para asistir a terapias por trastorno 
del espectro autista.

Corte Suprema rechaza recurso de 
amparo interpuesto por defensa de 
Cathy Barriga y permanecerá en 
prisión preventiva

La exalcaldesa de Maipú deberá seguir recluida en el anexo 
femenino de la cárcel de San Miguel.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/corte-suprema-rechaza-recurso-de-amparo-interpuesto-por-defensa-de-cathy
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E l Tercer Juzgado de Ga-
rantía de Santiago deci-
dió mantener el arresto 
domiciliario total contra 

Daniel Jadue, quien fue formaliza-
do por administración desleal, es-
tafa y fraude al fisco en el marco del 
«Caso Farmacias Populares».
El tribunal rechazó los argumentos 
de la defensa del exalcalde de Re-
coleta y resolvió continuar con la 
medida cautelar que fue decretada 

en septiembre pasado.
En la audiencia de revisión de cau-
telares, se había solicitado modi-
ficar el arresto domiciliario total 
por arresto domiciliario nocturno 
de 12 horas, pero la petición fue 
revocada. Además, se pidió cam-
biar la firma quincenal por men-
sual, lo que fue admitido por el Juz-
gado de Garantía.
La fiscal Giovanna Herrera deta-
lló que el tribunal “razona igual” 

que la Corte de Apelaciones en la 
última revisión de cautelares, esto 
“considerando que se encuentran 
los antecedentes para  acreditar 
los delitos y la participación del 
imputado”.
Cabe señalar que Jadue se encuen-
tra en arresto domiciliario, luego 
que se revocara la prisión preven-
tiva que lo llevó a permanecer tres 
meses recluido en el Anexo Capitán 
Yáber.

Daniel Jadue se mantendrá en arresto 
domiciliario total tras rechazo de 
solicitud para rebajar cautelar

El Tercer Juzgado de 
Garantía de Santiago 
rechazó los argumentos 
de la defensa del 
exalcalde de Recoleta y 
resolvió continuar con la 
medida cautelar que fue 
decretada en septiembre 
pasado.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/daniel-jadue-se-mantendra-en-arresto-domiciliario-total-tras-rechazo-de
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L a subsecretaria de Preven-
ción del Delito, Carolina 
Leitao, evitó hacer una 
evaluación del Plan Calles 

sin Violencia luego del fin de se-
mana pasado que dejó al menos 10 
muertos en distintos episodios con 
armas de fuego y blancas.
En una actividad con Carabine-
ros en Maipú, la subsecretaria dijo 
que  "los homicidios cometidos 
este fin de semana tienen carac-
terísticas distintas y distintos 

contextos" y recalcó que hay "una 
estrategia de seguridad que se está 
implementando, que incluye distin-
tos ámbitos y componentes".
"El plan Calles Sin Violencia es 
una de las estrategias que inclu-
ye abordar el tema de los homici-
dios y poder frenar los homicidios 
no solo en la Región Metropolitana, 
sino que en todo el país", añadió 
cuando se le consultó por una eva-
luación.
"Ese análisis se va a hacer, se va a 

hacer un consolidado respecto del 
año 2024 para analizar si aquellas 
acciones que se definieron fueron 
o no efectivas y eficaces para con-
trolar este tipo de delitos", anunció 
Leitao.
En cuanto al informe consolidado 
de delitos de 2024, señaló que el 
Gobierno lo espera durante el pri-
mer trimestre del año 2025. "Para 
poder hacer un análisis real  hay 
que tener los datos y la compara-
ción de esos datos", concluyó.

Subsecretaria de Prevención del Delito 
evita evaluar "Calles sin Violencia": 
esperará consolidado de homicidios

A pesar que el fin de 
semana pasado dejó al 
menos 10 muertos en 
distintos episodios con 
armas de fuego y blancas. 
Carolina Leitao, evitó 
hacer una evaluación del 
Plan Calles sin Violencia.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/subsecretaria-de-prevencion-del-delito-evita-evaluar-calles-sin
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D iputados de oposición 
criticaron el balance po-
sitivo del año que hizo la 
vocera de Gobierno, Aisén 

Etcheberry, y afirmaron que La Mo-
neda entró en la etapa del "pato 
cojo", es decir, de intrascendencia 
en sus decisiones al término de su 
mandato.
“Es un balance que nos tiene bas-
tante satisfechos. Hemos logrado 
durante este año avanzar en ma-
teria de seguridad ciudadana, de 
seguridad económica, de segu-
ridad social, con algunas inicia-
tivas que son esenciales para la 
ciudadanía”, afirmó la ministra.
Al respecto, el diputado RN Arturo 

Longton dijo que  “esta es una de 
las grandes razones de la falta 
de credibilidad de este Gobier-
no. Están en una caída libre de 
desaprobación. Son capaces de 
abstraerse de la deteriorada rea-
lidad que viven los chilenos, con 
tal de no verse expuestos políti-
camente".
"Es muy decepcionante y una 

desgracia si es que están bas-
tante satisfechos frente a, quizás, 
el año con más homicidios en la 
historia de nuestro país”, añadió 
Longton.
Por su parte, el diputado UDI Jorge 
Alessandri expresó que en esta eta-
pa de “pato cojo” y después de la 
reforma de pensiones, "siento que 
no va a pasar ninguna reforma 

relevante. Me parece que queda 
solamente administrar. Cuan-
do los gobiernos van perdiendo 
poder se les va desordenando la 
coalición también".
"Entonces yo creo que en este año 
vamos a ver bastante desorden 
entre socialismo democrático y 
Frente Amplio. Y es una mala no-
ticia para el país al final, porque 
por un lado estamos parando leyes 
malas, pero, por otro, el país no se 
pone a crecer. Este gobierno no lo-
gró crecer, no logró parar la delin-
cuencia, no logró incentivar capita-
les extranjeros, no logró bajar los 
impuestos”, agregó.

Oposición critica balance positivo 
realizado por la vocera (s) de Gobierno 
y afirma que "entró en etapa de pato 
cojo"

Andrés Longton (RN) y Jorge Alessandri (UDI) criticaron lo 
expresado por la ministra Aisén Etcheberry, quien dijo que el 
balance del año "nos tiene bastante satisfechos".

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/oposicion-critica-balance-positivo-realizado-por-la-vocera-s-de-gobierno
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Carabineros desarticuló a una 
banda dedicada al robo de caje-
ros automáticos en las comunas 
de La Florida, Renca y Cerrillos en 
la Región Metropolitana.
Efectivos del OS9 lograron la de-
tención de  tres chilenos que uti-
lizaban el método de saturación 
por gas para llegar al dinero.
El jefe (s) de la Zona Este Metropo-
litana de Carabineros, general Víc-
tor Vielma, detalló que “este fin de 
semana se concretó la detención 
del líder de la banda que registra 
antecedentes policiales por robo 
con violencia y robo por sorpresa. 
Se realizaron varios allanamien-
tos a domicilios en la Región Me-
tropolitana”.
Según explicó el general Vielma, 
los sujetos utilizaban la satu-
ración por gas, introduciendo 

mangeras en los dispensadores 
de dinero para luego provocar 
explosiones controladas. La in-
vestigación determinó que existía 
planificación donde cada inte-
grante cumplía un rol específico, 
actuando de madrugada en los 

ilícitos.
“Tienen casas donde se aprovisio-
nan de la logística previa para la 
comisión de los delitos. Prueba de 
ello son los medios decomisados 
y las incautaciones realizadas en 
los distintos domicilios, como mi-

guelitos, máquinas para soldar 
y gavetas de los cajeros automá-
ticos”, indicó.
El líder de esta organización crimi-
nal quedó bajo la medida cautelar 
de prisión preventiva durante los 
4 meses que dure la investigación.

Otros dos homicidios a balazos 
quedaron al descubierto la madru-
gada de este lunes en la comuna de 
San Bernardo, con lo cual subieron 
a 10 los asesinatos con armas de 
fuego y armas blancas en el último 
fin de semana del año en la Región 
Metropolitana.
Estos dos crímenes –que podrían 
estar relacionados– se verificaron 
durante la madrugada en los hos-
pitales El Pino y Parroquial –ambos 
de San Bernardo– hasta donde lle-
garon dos sujetos llegaron  lesio-

nados gravemente por impactos 
balísticos.

Doble homicidio en San Bernardo eleva a 10 
los asesinatos registrados durante el fin de 
semana en la Región Metropolitana

Ataque a balazos deja una persona muerta y 
otra herida en riesgo vital en Coquimbo

La Policía de Investigaciones (PDI) 
indaga un ataque a balazos que 
dejó un muerto y un herido en 
riesgo vital en la comuna de Co-
quimbo.
No hay detenidos por este nuevo 
crimen que se registró en las últi-
mas horas en la capital regional, 
situación que tiene preocupada a la 
población.
El ataque quedó al descubierto este 
domingo cuando dos heridos a bala 
ingresaron al Servicio de Urgencia 
del Hospital San Pablo de Coquim-
bo.
En el lugar, uno de ellos falleció 
debido a múltiples impactos ba-

lísticos en su cuerpo, mientras que 
el segundo quedó internado en es-
tado crítico.

Desbaratan banda dedicada al robo de cajeros 
automáticos en la Región Metropolitana: líder 
quedó en prisión preventiva

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

Crímenes se verificaron 
durante la madrugada en 
los hospitales El Pino y 
Parroquial, hasta donde 
llegaron dos sujetos  
lesionados gravemente 
por impactos balísticos.

Los hechos ocurrieron 
en el sector Las 
Encinas de Coquimbo, 
donde las víctimas 
fueron baleadas por 
desconocidos que 
posteriormente se 
dieron a la fuga.

Efectivos del OS9 de 
Carabineros lograron la 
detención de tres chilenos 
que utilizaban el método 
de saturación por gas para 
llegar al dinero.
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E l presidente electo de Esta-
dos Unidos, Donald Trump, 
manifestó su gratitud 
al  expresidente Jimmy 

Carter, fallecido este domingo, y 
puso en valor sus esfuerzos por 
mejorar la vida en "la nación más 
grande de la historia".
"Acabo de enterarme de la noticia 
de la muerte del presidente Jimmy 
Carter (...).  Afrontó un momento 
clave para nuestro país e hizo 
todo lo que pudo para mejorar la 
vida de todos los estadouniden-
ses. Por ello todos tenemos una 
deuda de gratitud", apuntó en un 
mensaje publicado en su cuenta en 
TruthSocial.
El magnate destacó que "quienes 
han tenido la fortuna de servir 
como presidente comprenden que 
es un club muy exclusivo y  solo 

nosotros podemos percatarnos 
de la enorme responsabilidad 
que supone liderar la nación más 
grande de la historia".
"Melania y yo dedicamos nues-
tros cálidos pensamientos a la 
familia Carter y a sus seres que-
ridos en este difícil momento. Pe-
dimos a todos que los tengan en 
sus corazones y en sus oraciones", 
concluye el mensaje de Trump.
Por su parte, el presidente estadou-
nidense, Joe Biden, expresó su pe-
sar por la muerte del expresidente 
Jimmy Carter, del que  destacó su 
labor como "líder extraordinario, 
estadista, activista humanitario y 
amigo".
"Estados Unidos y el mundo han 
perdido a un líder extraordinario, 
a un estadista y a un activista hu-
manitario. Durante más de seis 

décadas hemos tenido el honor de 
llamar a Jimmy Carter amigo. Pero 
lo extraordinario de Jimmy Car-
ter es que millones de personas 
en Estados Unidos y en todo el 
mundo y que no lo han conocido 
creen también que es un amigo", 
indicó la Casa Blanca en un comu-
nicado suscrito por Joe y su esposa 
Jill Biden.
Igualmente se pronunciaron Bill 
y Hillary Clinton, que destacaron 
su "larga y buena vida (...) guiada 
por su fe, en la que el presidente 
Carter vivió para servir a otros 
hasta el final".

En tanto, para Michelle y Barack 
Obama, Carter "nos enseñó a to-
dos lo que significa vivir una vida 
de excelencia, dignidad, justicia y 
servicio". De igual forma, agrega-
ron que "Michelle y yo dedicamos 
nuestros pensamientos y oracio-
nes a la familia Carter y a todos los 
que amaron y aprendieron de este 
hombre extraordinario".
Carter falleció este domingo en 
su casa de Plains, en Georgia, a 
los 100 años de edad, según con-
firmó el Centro Carter. El expresi-
dente (1977-1981) falleció "rodeado 
de su familia".

Biden, Trump, Obama y Clinton 
lamentan muerte de Jimmy Carter y 
destacan su legado

Las máximas autoridades del país detuvieron sus agendas 
para dedicar sentidas palabras al ex presidente de Estados 
Unidos, quien falleció a los 100 años de edad.

https://puranoticia.pnt.cl/internacional/biden-trump-obama-y-clinton-lamentan-muerte-de-jimmy-carter-y-destacan-su
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L as autoridades de Corea del 
Sur anunciaron que  rea-
lizarán "inspecciones de 
seguridad rigurosas" a la 

aerolínea Jeju Air, después de que 
un avión se estrellara este domingo 
en el suroeste del país matando a 
179 personas y se haya producido 
este lunes el mismo problema en 
otro vuelo de la compañía, sin que 
se hayan registrado víctimas.
El Ministerio de Infraestructuras y 
Transporte surcoreano confirmó 
durante una reunión informativa 
que planea "implementar inspec-
ciones de seguridad de aviación 
rigurosas en respuesta a los inci-
dentes en el tren de aterrizaje".
El responsable de política de avia-
ción de la cartera ministerial, Joo 
Jong Wan, informó además de que 
la  Junta Nacional de Seguridad 
del Transporte de Estados Uni-
dos participará en la investigación 

y que se espera la colaboración de 
Boeing, la empresa fabricante de la 
aeronave, con quien ya se ha pues-
to en contacto.
El anuncio se produce después de 
que un vuelo de la compañía de 
bajo costo que partió desde el ae-
ropuerto de Gimpo este lunes a las 
06:37 horas se viera obligado a re-
gresar tras detectar un problema 
con su tren de aterrizaje.
Menos de 24 horas antes, otro avión 
de la aerolínea con 181 ocupantes 
se estrelló contra un muro duran-
te una maniobra de aterrizaje en el 
aeropuerto internacional de Muan, 
a unos 290 kilómetros al suroeste 

de la capital, Seúl, después de no 
poder desplegar el tren de aterri-
zaje.
Este avión,  un Boeing B737-800, 
había realizado otros 13 vuelos en 
las 48 horas previas al siniestro, 
con varios destinos internacionales 
entre las rutas, han indicado fuen-
tes del sector citadas a la agencia 
Yonhap. Este mismo medio informó 
de más de 68.000 cancelaciones de 
billetes en apenas 24 horas.

IDENTIFICACIÓN DE VÍCTIMAS
El Gobierno anunció que los restos 
de 141 de los 179 fallecidos por el ac-
cidente del domingo fueron identi-

ficados provisionalmente, des-
pués de que fuesen trasladados a 
una morgue temporal. "Una vez que 
estemos listos para transferir los 
cuerpos después de las autopsias 
realizadas por los investigadores, 
nos pondremos en contacto con las 
familias", señaló el portavoz.
Las pertenencias de las víctimas 
están siendo recogidas de la pista 
donde tuvo lugar el siniestro, que 
permanecerá custodiada a la espe-
ra de que las autoridades investi-
guen la causa del mismo.
Las autoridades locales de Gwan-
gju y la provincia de Jeolla del Sur, 
que en conjunto perdieron a 157 
residentes en el accidente, insta-
larán al menos tres altares, que 
se extenderán hasta el final del pe-
ríodo de luto nacional de siete días, 
informa la agencia de noticias sur-
coreana.

Corea del Sur anuncia inspección 
exhaustiva a la aerolínea Jeju Air tras 
nueva falla en el tren de aterrizaje de 
un avión

El Ministerio de Infraestructuras y Transporte surcoreano 
confirmó durante una reunión informativa que planea 
"implementar inspecciones de seguridad de aviación 
rigurosas en respuesta a los incidentes en el tren de 
aterrizaje".

https://puranoticia.pnt.cl/internacional/corea-del-sur-anuncia-inspeccion-exhaustiva-a-la-aerolinea-jeju-air-tras
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Cada vez queda menos para que 
arranque el 2025 y  todavía no se 
define el estadio en que se jugará 
la Supercopa entre Colo Colo y Uni-
versidad de Chile.

Si bien hace días la alcaldesa de La 
Serena, Daniela Norambuena, dio 
el visto bueno para que el cotejo 
se dispute en el estadio La Porta-
da,  aún falta para que el recinto 

pueda ser ratificado.
En ese sentido, el gerente de opera-
ciones de la ANFP, Felipe de Pablo, 
expresó en radio ADN: "El jueves 
presentamos un plan de operación 

y seguridad, con todos los elemen-
tos que se necesitan para un par-
tido como este".
"Nos reunimos con Carabineros y 
OS13 para conversar de la imple-
mentación de sistemas tecnoló-
gicos, las vallas, recursos huma-
nos,  cómo reforzar con apoyo 
logístico de Santiago", añadió.
Por último, el personero del organis-
mo de Quilín agregó: "Analizamos 
distintas alternativas, sugerencias, 
para poder presentar el partido ya 
formalmente.  Está en manos de 
las autoridades para la evaluación 
correspondiente, a la espera de la 
resolución, con posibles reuniones 
para seguir trabajando en el plan y 
tener la Supercopa en enero".

ANFP y la Supercopa en La Serena: 
"Estamos en manos de las autoridades"

Universidad de Chile ya había co-
menzado hace días la pretempora-
da y este lunes  disputó su primer 
amistoso de cara a la siguiente 
campaña.
Los azules golearon a Audax Ita-
liano por 3-0 a en un partido lleva-
do a cabo a puertas cerradas y en 
una modalidad de dos tiempos de 
30 minutos cada uno.
En el primer cruce los estudiantiles 
anotaron los tres tantos, que fueron 
obra de Leandro Fernández, Nico-
lás Guerra y Matías Zaldivia.
La primera oncena fue con: Gabriel 
Castellón; Fabián Hormazábal, 
Franco Calderón y Matías Zaldivia; 
Maximiliano Guerrero, Israel Poble-
te, Marcelo Díaz, Matías Sepúlveda; 
Lucas Assadi; Leandro Fernández y 
Nicolás Guerra.
En tanto, en el segundo cotejo, es-
tuvieron presentes jugadores como 

Emmanuel Ojeda, Bianneider Ta-
mayo, Renato Huerta, Ignacio Tapia 
y Antonio Díaz y el encuentro termi-
nó sin goles.

Consignar que hasta el momen-
to,  Universidad de Chile tiene 
como único fichaje a Julián Al-
faro, proveniente de Magallanes, 

pero quien se encuentra con pro-
blemas físicos y por eso no jugó en 
esta jornada, al igual que Charles 
Aránguiz.

U. de Chile goleó a A. Italiano en primer amistoso de pretemporada 
de cara al 2025

El partido se llevó a cabo a 
puertas cerradas y en una 
modalidad de dos tiempos 
de 30 minutos cada uno.

El gerente de operaciones 
del organismo de Quilín, 
Felipe de Pablo, se mostró 
confiado en poder ratificar 
el estadio La Portada para la 
definición entre Colo Colo y 
Universidad de Chile.

https://puranoticia.pnt.cl/deportes/u-de-chile-goleo-a-a-italiano-en-primer-amistoso-de-pretemporada-de-cara
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Toda una polémica se vive desde la 
semana pasada en Universidad de 
Chile en el plano dirigencial, debi-
do a las dudas sobre cómo Michael 
Clark, presidente de Azul Azul,  se 
convirtió en el máximo accionista 
de la concesionaria y la Comisión 

para el Mercado Financiero (CMF) 
pidiera que el movimiento fuera 
aclarado.
Uno que se refirió a la situación fue 
el ministro del Deporte, Jaime Pi-
zarro, en medio de las discusiones 
para  mejorar la ley de las socie-

dades anónimas.
"Respecto de las propiedades, no 
nos manifestamos. Lo que sí pare-
ce evidente es que es un tema que 
hay que discutir y aclarar para 
que se resuelva en el futuro. Por-
que indudablemente yo creo que 

lo que busca la transparencia de 
la actividad es que sean las condi-
ciones conocidas, públicas y que no 
haya en ese aspecto ningún tipo de 
dificultades", expresó el titular de la 
cartera a La Tercera.
"Es la misma situación que se ha 
planteado respecto de las casas de 
apuestas que han incidido en el 
mundo deportivo", añadió el se-
cretario de Estado.
Sobre el caso la U, Pizarro sostuvo: 
"Bueno, tendrá que aclararla como 
corresponda porque efectivamen-
te  debe cumplir con todos los 
procedimientos y aquí existió una 
institucionalidad que ha operado 
y que lo que nosotros buscamos 
es que en el futuro también esto 
puede ser más fuerte en términos 
de los cumplimientos y las respon-
sabilidades que tienen tanto las 
organizaciones, la federación y 
quienes componen cada una de las 
sociedades anónimas deportivas 
profesionales".

Ministro Pizarro tras polémica de 
'Azul Azul': "La U tendrá que aclarar su 
situación"

El titular del Deporte se 
refirió a las dudas sobre 
cómo Michael Clark, 
actual presidente de la 
concesionaria, se convirtió 
en el máximo accionista del 
club.

Gonzalo Tapia fue una de las bue-
nas figuras que tuvo Universidad 
Católica en esta temporada 2024, 
pero el joven delantero no ha re-
novado contrato con los cruzados 
y todo parecer ser que continuará 
su carrera en el fútbol extranjero.
El ariete ha sido vinculado al fútbol 
brasileño y al de Países Bajos. Sin 
embargo, en las últimas horas ha-
bría surgido la chance de un gigan-
te de Sudamérica.
Es que según dio a conocer el pe-
riodista argentino César Luis Mer-
lo, River Plate estaría negociando 
con el seleccionado nacional.
El reportero contó en el sitio En 
Cancha que el técnico del cuadro 
"millonario", Marcelo Gallardo, está 
buscando alternativas en ataque y 
que el nacional es una opción.
En caso de que se concretara 
todo, Tapia podría disputar con el 
conjunto "banda sangre" el nuevo 
Mundial de Clubes.

Aseguran que Gonzalo Tapia estaría negociando con River Plate

El joven delantero terminó contrato 
con Universidad Católica y todo indica 
que continuará su carrera en el fútbol 
extranjero en la temporada 2025.

https://puranoticia.pnt.cl/deportes/ministro-pizarro-tras-polemica-de-azul-azul-la-u-tendra-que-aclarar-su
https://puranoticia.pnt.cl/deportes/aseguran-que-gonzalo-tapia-estaria-negociando-con-river-plate
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Este sábado, un tribunal de Puerto 
Rico emitió una orden en la que les 
advirtió a la  exesposa de Daddy 
Yankee,  Mireddys González, y a 
la excuñada del cantante, Ayei-

cha González, que podrían ir a la 
cárcel si no entregan los accesos 
digitales de las dos corporaciones 
del puertorriqueño.
Todo esto debido a la disputa por 

las corporaciones El Cartel Records 
y Los Cangris Inc, después de que a 
mediados de diciembre ambas her-
manas realizaran transferencias 
de 100 millones de dólares desde 

las cuentas bancarias corporativas 
a cuentas personales de cada parte, 
sin conocimiento ni autorización de 
Daddy Yankee.
"Tenga la parte demandada último 
término hasta las 8:00 p.m., del día 
de hoy para entregar los accesos 
que se les requirió entregar du-
rante la vista de ayer. Advertimos 
que transcurrido dicho término sin 
cumplir se procederá a ordenar su 
arresto e ingreso a la cárcel por 
desacato civil", recurrió el juzgado.
Recordemos que todo esto ocurrió 
días después de que el regueto-
nero  confirmara su divorcio de 
González, quienes llevaban casi 30 
años de matrimonio y además tie-
nen dos hijos en común.

Exesposa y excuñada de Daddy Yankee arriesgan cárcel por 
desacato tras demanda del reguetonero

Ambas hermanas realizaron 
transferencias de 100 mi-
llones de dólares desde las 
cuentas bancarias corporati-
vas a cuentas personales de 
cada parte, sin conocimiento 
ni autorización del puertorri-
queño.

Hace varias semanas que salió a 
luz el rumor del supuesto romance 
entre Pamela Díaz y el senador Fe-
lipe Kast.
Y fue este domingo, que el progra-
ma de farándula de Chilevisión, 
"Primer Plano", reveló una foto de 
Díaz y Kast compartiendo en un 
restaurante.
Bajo esta línea, el programa men-
cionado también logró hablar con 
ambos por separado, donde ningu-
no de los dos confirmó el romance, 
pero si tuvieron excelentes pala-
bras para el otro.
"Tengo la mejor opinión de ella", 
expresó Kast. También, la 'Fiera' lo 
calificó como "un bacán".

Revelan primera imagen de Pamela Díaz 
y Felipe Kast luego de rumores de un 
supuesto romance

En la fotografía, ambos se 
ven compartiendo en un 
restaurante de la capital.

https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/exesposa-y-excunada-de-daddy-yankee-arriesgan-carcel-por-desacato-tras
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Tras el fallecimiento del cantan-
te británico  Liam Payne,  quien 
falleció el pasado 16 de octubre 
por caer del tercer piso de un hotel 
en el barrio de Palermo en Buenos 
Aires, la Justicia argentina procesó 

a  cinco personas en la causa que 
investiga la muerte.
Además, el Juzgado Criminal y Co-
rreccional dictó prisión preventiva 
a dos de los procesados y los citó 
para que se presenten en 24 horas 

hábiles en la sede judicial.
En relación con los dos procesa-
dos por el delito de  suministro 
de estupefacientes a título one-
roso con pedido de detención, se 
trata del excamarero Braian Paiz, 

de 24 años, y el empleado del hotel, 
Ezequiel Pereyra, a quienes la Jus-
ticia embargó por 500 mil dólares.
También, fue procesado el empre-
sario Roger Nores por el delito de 
homicidio culposo. Se le trabó un 
embargo por 50 millones de pesos 
(50 mil dólares) y a la vez se le pro-
hibió salir del país.
A quien también se le trabó embar-
go por 50 millones de pesos, fue a 
la gerenta del hotel, Gilda Martín, 
y al encargado del lugar  Esteban 
Grassi.
Recordemos que la autopsia reveló 
que la muerte de Payne se produjo 
por “politraumatismos” y “una 
hemorragia interna y externa”, 
descartando lesiones autolesivas o 
la  intervención física de terceras 
personas y además concluyó que 
no llegó a protegerse en la caída, 
por lo que infirió que "pudo haberse 
precipitado en un estado de semi o 
total inconsciencia".

Prisión preventiva para cinco involucrados en el fallecimiento de 
Liam Payne

La Justicia argentina 
procesó a cinco personas 
en la causa que investiga la 
muerte.

El actor de 46 años,  Benjamín Vi-
cuña, se sinceró sobre sus métodos 
de seducción hasta sus reflexio-
nes sobre la infidelidad. Todo esto 
en una entrevista con el medio In-
fobae.
En la conversación, Vicuña reve-
ló que su  "arma secreta" para 
conquistar es el perfume, y ade-
más atribuyó su éxito a la empa-
tía: "Creo que es algo que heredé 
de mi vieja: la empatía. Escuchar 
es algo que no pasa siempre. Y yo 
escucho. Me gusta la charla, la so-
bremesa, soy de conversar".
Bajo esta línea, el actor  confirmó 
estar completamente enamorado 
de su pareja actual, Anita Espasan-
dín, describiendo su relación como 
algo "súper orgánico, fluido".
"Me enamoré de su forma de ver 
las cosas, la vida", agregó.
El actor también abordó el tema de 
la infidelidad, por su parte y por el 
lado de sus exparejas.
"Creo que como todos, pasé 

ambas. Y en las dos se la pasa 
mal". Vicuña distinguió los  "dolo-
res diferentes"  que genera cada 
situación, asociando la infidelidad 

propia con el  "ego", la "desespe-
ración" y la "pérdida", y la infideli-
dad de la pareja con una"crisis hu-
mana" y la "culpa".

"Fui infiel y también perdoné infi-
delidades;  son dolores diferentes, 
pero en las dos se la pasa mal", con-
cluyó.

Benjamín Vicuña se sincera: "Fui infiel y 
también perdoné infidelidades"

Además. el actor 
chileno confirmó estar 
completamente enamorado 
de su pareja actual, Anita 
Espasandín.
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